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 ИМЕНИНЫ ДОБРОГО ВОЛШЕБНИКА. В 
предстоящее воскресенье, 1 декабря, главный 
Дед Мороз Кузбасса отметит день рождения! В 
музее-заповеднике «Томская писаница» откроется 

его резиденция, которая будет работать до самой 
весны. Изюминкой праздника станет творческий 
конкурс «Лучшая Снегурочка-2019». Фото из 
архива «Томской писаницы».

панорама новостей

 Фото Федора Баранова.

// совещание

// фотофакт

// знания – сила

 Фото с сайта kremlin.ru

Конфессиональное согласие

Учит школа и жизнь

// факт

Кемеровская одиннад-
цатиклассница задала 
вопрос президенту стра-
ны Владимиру Путину.

Это произошло во 
вторник во время прямо-
го включения в эфир на 
Большом открытом уро-
ке «Школа завтрашне-
го дня», проводившемся в 
Ярославле в рамках Все-
российского форума про-
фессиональной навига-
ции «ПроеКТОриЯ». В нем 
приняли участие победи-
тели Всероссийского кон-
курса лучших профориен-
тационных практик из 80 
регионов страны, в их чис-
ле пять учителей из Куз-
басса.

Во время общения с 
Владимиром Путиным 
была установлена видео-
связь со школой №85 Ке-
мерова. 11-классница Та-
тьяна Ерофеева задала 
вопрос во время обсужде-
ния темы-версии «Школу 
меняет учитель». Таня со-
гласилась с этим утверж-
дением и привела в каче-
стве примера учительницу 
математики Светлану Сту-
паренко (которая, к слову, 
в этот момент находилась 
в Ярославле). В прошлом 
году Светлана Валерьев-
на вместе с учителем ан-
глийского языка прове-
ла открытый урок на всю 
страну, на котором даже 
с роботом танцевала. Де-
вушка добавила, что этот 
педагог стал для нее при-
мером, и теперь она сама 
планирует стать учителем 
математики.

«Владимир Влади-
мирович, мы с ребята-
ми подумали, и у нас есть 
предложение. Можно ли 
сделать дни профориента-
ции в школе обязательны-

ми? Ведь, как мы считаем, 
так будет детям гораздо 
удобнее познавать про-
фессии, и в дальнейшем 
это поможет им опреде-
литься более точно с вы-
бором своей профессии», – 
задала вопрос президенту 
кемеровчанка.

Президент признал, что 
сегодня необходимо ори-
ентироваться в тех про-
блемах, которые возника-
ют. «Сейчас не буду снова 
перечислять: генетика, ис-
кусственный интеллект 
и так далее, беспилотни-
ки. Но жизнь ставит перед 
нами задачи, и мы должны 
понимать, как мы будем с 
ними справляться.

Вот придёте на пред-
приятие – поэтому очень 
важна связь с предприяти-
ями прямо сейчас, – что вы 
там будете делать? Пере-
учиваться? Или сразу зай-
мётесь нужным делом и бу-
дете решать стоящие перед 
вами задачи эффективно? 
Жизнь меняет школу», – 
отметил Владимир Путин.

Президент предложил 
ответить на этот вопрос 
и министру просвещения 
Ольге Васильевой. Та со-
общила, что каждый ди-
ректор образовательного 
учреждения может опре-
делить количество часов и, 
самое главное, тех партнё-
ров, которых стоит при-
глашать в школы, которые 
помогут ребятам найти 
себя. «Мне кажется, что 
если этот опыт мы начнём 

– помощи в поисках себя – 
раньше, например, с 6-го 
класса, как мы сейчас это 
сделали по профессиям 
будущего, по фестивалю 
будущего, то мы сможем 
получить результат», – за-
явила министр.

Оксана Панарина.

В областной администрации 
прошло заседание межконфес-
сионального совета под пред-
седательством губернатора 
Сергея Цивилева.

«Кузбасс – многоконфессио-
нальный регион. В нем прожива-
ет 153 нации, народности и этни-
ческие группы. Развитие региона 
напрямую связано с тесным взаи-
модействием между разными на-
родами и конфессиями», – под-
черкнул губернатор.

Митрополит Кемеровский и 
Прокопьевский Аристарх пере-
дал губернатору от Патриарха 
Московского и всея Руси Кирил-
ла юбилейную медаль в связи с 
50-летием монашеского пострига 
и служения в священном сане Свя-
тейшего Патриарха Московско-

го и всея Руси Кирилла. Награда 
вручена за плодотворное сотруд-
ничество и сохранение межкон-
фессионального мира и согласия.

Сергей Цивилев отметил, что 
сегодня в Кузбассе большое вни-
мание уделяется сохранению эт-
нокультурного и религиозно-
го многообразия, социального и 
межнационального согласия. На 
территории области действует 
355 местных религиозных орга-
низаций. Всего в регионе пред-
ставлено 16 конфессий. Они ак-
тивно взаимодействуют между 
собой. Регулярно проводятся 
Всекузбасские межконфессио-
нальные молебны.

Участники совещания от-
дельно остановились на вопро-
се сокращения криминализации, 
профилактике экстремизма и тер-

роризма. Священнослужители 
вносят весомый вклад в это дело, 
большая работа ведется среди 
молодежи. Создана межконфес-
сиональная группа на базе Обще-
ственного Совета при ГУФСИН 
России по Кузбассу. Представите-
ли духовенства посещают испра-
вительные учреждения, проводят 
беседы. Совместно с инспектора-
ми по делам несовершеннолетних 
священнослужители встречают-
ся с подростками, которые состо-
ят на учете в полиции, беседуют с 
ними, организуют для подростков 
экскурсии по храмам, мечетям.

Кузбасские религиозные ор-
ганизации разрабатывают и реа-
лизуют социально значимые про-
екты: паломнические поездки, 
благотворительные акции, ме-
роприятия по оказанию помощи 
ветеранам, людям с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
а также оказавшимся в трудных 
жизненных ситуациях.

Участники заседания обсу-
дили организацию первого куз-
басского межконфессионально-
го рождественского фестиваля, 
который планируется провести 
с 23 декабря 2019 года по 19 ян-
варя 2020-го. В программу будут 
включены концерты, кинопока-
зы, лекции о традициях и обыча-
ях Рождества, творческие и кули-
нарные мастер-классы, выставки, 
экскурсии в культовых зданиях, 
приходах, общинных центрах.

Пресс-служба АКО.

Сводный отряд кузбасской полиции вернулся из служеб-
ной командировки с Северного Кавказа, где он находился 
полгода. Наши сотрудники полиции оказывали содей-
ствие коллегам в предупреждении и раскрытии престу-
плений, обеспечении общественного порядка. Вчера на 
перроне железнодорожного вокзала в Кемерове стражей 
порядка в торжественной обстановке встречали сослу-
живцы, друзья и близкие. Как сообщила пресс-служба об-
ластного полицейского главка, в ближайшее время вер-
нувшимся из командировки стражам порядка предстоят 
отпуск и курс реабилитации, после которых они вновь при-
ступят к выполнению служебных обязанностей.
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// законотворчество

Подростков  
планируют оградить  
от напитков-энергетиков

 Директор Института фундамен-
тального образования профессор 
Инна Владимировна Шимлина.

// награждение

За смелость и решительность

Московское издательство 
«Дрофа» выпустило в свет в 
серии «Российский учебник» 
методическое пособие для 
учителей «Технологические 
карты» (география, 5 класс), 
написанное Инной Шимлиной, 
директором Института фун-
даментального образования, 
доктором педагогических наук, 
профессором.

Изданное методическое посо-
бие является частью учебно-ме-
тодического комплекта по гео-
графии «Классической линии» 
и разработано к учебнику Н.А. 

Максимова, Т.П. Герасимовой, 
Н.П. Неклюковой, В.В. Барабано-
ва «География. 5 класс».

Каждая технологическая кар-
та – это описание учебного про-
цесса урока в виде пошаговой 
последовательности действий с 
указанием применяемых средств. 
«Карты» способствуют сокраще-
нию времени подготовки учителя 
к уроку, а также позволяют орга-
низовать эффективный учебный 
процесс, обеспечить достижение 
личностных результатов обуче-
ния в соответствии с требовани-
ями ФГОС.

Сергей Иванов.

// образование

Автор учебного издания – профессор СибГИУ

Сергей Цивилев наградил 
двух человек,  
предотвративших ДТП 
на железнодорожном переезде.

Губернатор вручил медаль 
«За честь и мужество» дежур-
ной по переезду Беловской дис-
танции пути Оксане Синициной 
и капитану полиции старшему 
участковому отделения упол-
номоченных и по делам несо-
вершеннолетних отдела МВД 
России по Ленинск-Кузнецкому 

району Николаю Капсаргину.
16 ноября на 227-м киломе-

тре трассы «Новосибирск – Ле-
нинск-Кузнецкий – Юрга – Ке-
мерово» на железнодорожном 
переезде в районе станции Его-
зово заглох грузовик. В условиях 
низкой температуры водитель 
не смог запустить двигатель. К 
месту происшествия прибли-
жался железнодорожный состав, 
на переезде сработали шлагба-
ум и барьеры-автоматы, перего-
родившие проезжую часть под 

колесами грузового автомобиля.
В результате слаженной и 

оперативной работы Оксаны 
Синициной и Николая Капсар-
гина удалось избежать тяжелых 
последствий дорожно-транс-
портного происшествия. При 
помощи троса грузовик сдерну-
ли с места и переместили на без-
опасное расстояние. Груженый 
железнодорожный состав бес-
препятственно проследовал че-
рез переезд.

Пресс-служба АКО.

// здравоохранение

ВИЧ+ пошел на минус

В Кузбассе хотят  
запретить продажу 
таких коктейлей  
несовершеннолетним. 
Этот вопрос был рассмо-
трен членами региональ-
ного парламента  
на заседании 
рабочей группы. 

Заместитель председа-
теля Совета народных депу-
татов Кемеровской области 
Юрий Скворцов отметил, 
что в необходимости введе-
ния такого ограничения со-
лидарны и власти, и пред-
ставители бизнеса Кузбасса. 
«Сейчас этот законопроект 
находится в стадии фор-
мирования, – сообщил он. 

– Само употребление энер-
гетиков – это принуди-
тельная дополнительная 
активация процессов в ор-
ганизме человека. Подрост-
ки не могут в полной мере 
оценить вред, наносимый 
организму, вследствие чего 
начинают употреблять 
энергетики систематиче-
ски, тем самым усиливая 
вредоносное влияние. Осо-
бенно такая ситуация ак-
туальна для старшекласс-
ников в экзаменационный 

период. Разработка проек-
та закона связана с защитой 
здоровья подрастающего 
поколения».

Стоит отметить, что в 
состав энергетических на-
питков входят большие 
дозы кофеина, которые в 
разы превышают среднесу-
точные нормы. В процессе 
употребления энергетиков 
силы организма кратковре-
менно мобилизуются, но по 
завершении эффекта вос-
становить затраченные ре-
сурсы сложно. Поэтому 
очень важно следовать ука-
заниям о безопасной суточ-
ной дозе таких напитков, об 
их сочетании с продуктами 
и лекарствами, чего дети не 
делают.

На сегодняшний день 
запрет на розничную про-
дажу безалкогольных то-
низирующих напитков не-
совершеннолетним уже 
действует в 42 регионах на-
шей страны. Сейчас куз-
басские власти изучают 
опыт этих регионов. Юрий 
Скворцов добавил, что при-
нятие законопроекта за-
планировано на начало сле-
дующего года.

Илья Девянин.

В 2019 году лечение получат 
70% кузбассовцев, живущих 
с ВИЧ. 

1 декабря отмечается Всемир-
ный день борьбы со СПИДом. По 
данным областного департамен-
та охраны здоровья населения, в 
нашем регионе с ВИЧ живут бо-
лее 30 тысяч человек. 

За несколько лет ситуацию с 
заболеваемостью удалось стаби-
лизировать, констатируют в ве-
домстве: ежегодно отмечается 
снижение вновь выявленных слу-
чаев (с 6534 в 2014 году до 4447 в 
2018-м).

Специалисты связывают пози-
тивную тенденцию в том числе с 
усилением профилактики: чис-
ло ВИЧ-инфицированных, под-
верженных антиретровирусной 
терапии, за последние несколь-
ко лет выросло с 36,6% до 60%. 
На начало нынешнего года пре-

параты (приобретаются за счет 
бюджета) получали 17473 чело-
века. Планируется, что по итогам  
2019-го лечением охватят уже 70% 
кузбассовцев, живущих с ВИЧ.

Растет и охват обследовани-
ями на ВИЧ: с 18,2% населения 
региона в 2014 году до 24,2% в 
2018-м. Тест на инфекцию мож-
но сдать в 34 лабораториях по всей 
области, а также в мобильном пун-
кте. До недавнего времени в распо-
ряжении Кемеровского областного 
Центра-СПИД был один передвиж-
ной пункт тестирования на ВИЧ, 
который ежедневно курсирует по 
всему Кузбассу. Анализ бесплат-
ный и анонимный. С начала года 
в мобильной лаборатории тест 
прошли более 6000 человек. ВИЧ-
статус подтвердился у 34 из них.

В ноябре медики получи-
ли новую, современную и функ-
циональную медицинскую ла-
бораторию на базе автомобиля  

«ГАЗель NEXT». Ее приобрели по 
региональной программе «Раз-
витие здравоохранения Кузбасса 
на 2019-2024 годы» националь-
ного проекта «Здравоохранение», 
инициированного Владимиром 
Путиным.

Сегодня, 28 ноября, в рам-
ках Всероссийской акции «Стоп 
ВИЧ/СПИД» в КемГМУ состоит-
ся открытый студенческий форум 
«Остановим ВИЧ/СПИД вместе». 
В нем примут участие студенты 
вузов и ссузов. Кроме того, в те-
чение недели пройдут тематиче-
ские встречи для старшеклассни-
ков и вебинар для педагогов. На 
нем рассмотрят в том числе во-
прос предотвращения дискри-
минации ВИЧ-положительных 
граждан. По данным департамен-
та, сегодня более 85% кузбассов-
цев осведомлены о способах пе-
редачи ВИЧ.

Кира Афанасенко.

// документы

В сегодняшнем выпуске за 28.11.19 г. «Куз-
басс» официальный публикует следующие За-
коны Кемеровской области – Кузбасса:
«О внесении изменений в Закон Кемеровской обла-
сти «О дополнительной мере социальной поддержки 
семей, имеющих детей», №129-ОЗ; «О внесении из-
менений в некоторые законодательные акты Кеме-
ровской области в сфере социальной поддержки и 
социального обслуживания населения», №130-ОЗ; 
«Об организации создания приемных семей для от-
дельных категорий граждан», №131-ОЗ; «О внесении 
изменения в статью 2 Закона Кемеровской области 
«О наделении органов местного самоуправления от-

дельными государственными полномочиями в сфере 
социальной поддержки и социального обслужива-
ния населения», №132-ОЗ; «О внесении изменений 
в Закон Кемеровской области «Об избирательных 
комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской 
области», №133-ОЗ; «О внесении изменений в Закон 
Кемеровской области «О выборах депутатов Совета 
народных депутатов Кемеровской области», №134-
ОЗ; «О внесении изменений в Закон Кемеровской об-
ласти «О регулировании отдельных вопросов в сфере 
противодействия коррупции», №135-ОЗ; «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «О градо-
строительной деятельности», №136-ОЗ.

// культура

Многочислен-
ные акции весь 
ноябрь прохо-
дят в регио-
не в рамках 
Всекузбасского 
движения «Я 
люблю музы-
ку!». Очеред-
ное мероприя-
тие пройдет в 
конференц-за-
ле Кемеровской областной научной библиотеки 
им. В.Д. Федорова 30 ноября. Там состоится часовой 
концерт «Очарование классической музыки».

Как сообщает пресс-служба департамента культуры 
и национальной политики, свое творчество кемеров-
чанам представят учащиеся Детской школы искусств 
№19 областного центра. Для читателей и гостей библи-
отеки прозвучат классические произведения А.Лемуана, 
Г.Бертини, Х.Классена.

Хор старших классов «Кантабиле» исполнит песню 
«Летят журавли». К исполнению известных произведе-
ний отечественных композиторов будут приглашаться 
все участники субботней музыкальной гостиной.

В рамках акции «Музыка всюду» в коворкинг-цен-
тре главной библиотеки Кузбасса, расположенном на 
первом этаже, организована аудиотрансляция класси-
ческой музыки из фондов «Фёдоровки». Каждый поне-
дельник с 12.00 до 15.00 посетители могут не только по-
слушать вокальные и инструментальные произведения, 
но и познакомиться с выставкой нотных изданий, грам-
пластинок и мультимедийных дисков.

Напомним, в рамках Всекузбасского движения «Я 
люблю музыку!» уже месяц во всех городах и районах 
региона проходят концерты, музыкальные флешмобы 
и акции. Причем классические произведения жите-
ли могли слышать не только в учреждениях культуры, 
но и в торговых центрах, общественном транспорте, 
больницах, поликлиниках, аптеках, банках и других 
местах.

Максим Славский.

Музыка – в сердце каждого
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// форум

 Выступает представитель Узбекистана Хикмат Абдурахманов. 
Фото Георгия Шишкина.

Не сырьем единым

// спрашивали? отвечаем!

Почему нет налоговых льгот  
для предпенсионеров?

Когда началась пенсионная рефор-
ма, объявили, что для предпенсионе-
ров будут действовать те же льготы 
по имущественным налогам, которы-
ми раньше могли пользоваться толь-
ко люди пенсионного возраста. 17 
февраля нынешнего года мне испол-
нилось 60 лет – возраст предпенсио-
нера. Однако в полученных мною на-
логовых уведомлениях по-прежнему 
указаны полные суммы налогов за 
машину, за земельный участок и за 
квартиру за 2018 год. Почему льготы 
не работают?

Василий Иванович К.
г. Кемерово.

Отвечает Жанна СИЛОНОВА, на-
чальник отдела налогообложения 
имущества и доходов физических лиц 
управления ФНС России по Кемеров-
ской области:

– Действительно, начиная с нынешнего 
года граждане, достигшие предпенсион-
ного возраста, могут пользоваться рядом 
налоговых льгот. В основном речь идет о 
женщинах в возрасте 55 лет и о 60-летних 
мужчинах.

Граждане, преодолевшие указанный ру-
беж, могут пользоваться федеральными 

льготами по земельному и имущественно-
му налогу. В первом случае речь идет о так 
называемом налоговом вычете на 6 соток 
за земельный участок. Во втором они будут 
полностью освобождены от уплаты нало-
га на один объект недвижимости каждого 
вида (дом или часть дома, квартира или ее 
часть, комната, гараж и так далее). За вто-
рой однотипный объект налог будет начис-
лен на общих основаниях.

Также в Кузбассе для женщин в возрас-
те 55 лет и для 60-летних мужчин сохра-
нена льгота по уплате транспортного на-
лога в отношении одного транспортного 
средства (легковой или грузовой автомо-
биль, мотоцикл, мотороллер, самоходное 
транспортное средство, машины и меха-
низмы на пневматическом и гусеничном 
ходу). Сумма исчисленного налога будет 
снижена не более чем на 1500 рублей. Со-
хранена льгота и в отношении катеров 
или моторных лодок с мощностью дви-
гателя до 100 лошадиных сил (73,55 кВт) 
включительно.

Однако обращаю ваше внимание на 
то, что в текущем году вы платите налоги 
за 2018 год. Тогда вы еще не были пред-
пенсионером, и налоги, соответственно, 
были начислены вам в полном объеме.

А вот в 2020-м, когда наступит период 

уплаты налогов за 2019 год, вы сможете ре-
ализовать свою льготу – начиная с месяца, 
когда вы достигли предпенсионного возрас-
та. Поскольку день рождения у вас в февра-
ле, налог на имущество, на землю и на ма-
шину будет рассчитан вам не за двенадцать 
месяцев, а только за один – за январь.

Чтобы получить налоговую льготу 
или налоговый вычет по имуществен-
ным налогам, вы должны подать заявле-
ние о предоставлении налоговой льготы. 
Также вы вправе представить документы, 
подтверждающие право налогоплатель-
щика на льготу. Заявление и докумен-
ты могут быть представлены в налого-
вый орган через многофункциональный 
центр «Мои документы», через личный 
кабинет налогоплательщика на сайте 
https://www.nalog.ru либо при личном об-
ращении в любой налоговый орган.

В случае, если документы, подтверж-
дающие право на налоговую льготу, вами 
не представлены, налоговый орган по 
указанной в заявлении информации сам 
запросит необходимые сведения в соот-
ветствующих органах.

Срок подачи заявления о предостав-
лении налоговой льготы законодатель-
ством не установлен. Вместе с тем, чтобы 
расчет налогов был осуществлён с учетом 
льготы, заявление необходимо подать в 
начале следующего года.

Напоминаю, что срок уплаты налога на 
имущество физических лиц, земельного и 
транспортного налога за 2018 год истекает 
2 декабря. Если вы не успеете, уже с 3 дека-
бря, в соответствии со статьей 75 Налого-
вого кодекса РФ, будет начисляться пеня.

Подготовила  
Валентина Акимова.

// от редакции

НАПОМНИМ, ПЕРВЫЙ ГОД ДЕЙСТВИЯ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ НА ШЕСТЬ 
МЕСЯЦЕВ «ОТОДВИНУЛ» ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ ПРИМЕРНО ДЛЯ 38 ТЫСЯЧ 
КУЗБАССОВЦЕВ. В НАСТУПАЮЩЕМ 2020 ГОДУ ВСЕ ОНИ СМОГУТ РЕАЛИЗО-
ВАТЬ СВОЕ ПРАВО НА «ДОСРОЧНЫЕ» НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ.

Конференцию организовал 
Центр поддержки экспорта в 
Кузбассе под патронажем депу-
тата Госдумы РФ Александра 
Максимова. В ней приняло уча-
стие около ста кузбасских пред-
принимателей. Первую часть 
форума посвятили аспектам 
продвижения продукции на за-
рубежные рынки. Представи-
тель «РЖД Логистика» расска-
зал о транспортных решениях, в 
том числе о возможности пере-
возки сельхозпродукции из Си-
бири в крупнотоннажных кон-
тейнерах.

В Узбекистан –  
и «железки», и сервис

Председатель Ассоциации 
международного бизнеса и тех-
нологий, сооснователь группы 
компаний Humo Partners Хикмат 
Абдурахманов поделился инфор-
мацией об особенностях экспор-
та в Узбекистан. «Нужно посмо-
треть, в чем вы сильны, потому 
что вы будете конкурировать с 
теми же турками, китайцами и ко-
рейцами (сегодня основные экс-
портеры в Узбекистан. – Прим. 
авт.), – ответил узбекский экс-
перт на вопрос, что могли бы 
предложить этой стране кузбас-

ские экспортеры. – Если речь идет 
об оборудовании, то ключевыми 
направлениями остаются сель-
ское хозяйство, легкая промыш-
леность, добывающая промыш-
ленность – однозначно».

Преимуществом будет, если 
кроме «железок» продавцы пред-
ложат покупателю еще и сервис, 
отметил Абдурахманов: с ин-
струкциями на китайском языке 
зачастую разобраться сложно, а 
русский узбеки знают. «В целом 
75% работодателей в Узбекиста-
не – это малый и средний бизнес, 

– пояснил представитель страны. – 
С точки зрения ВВП это пример-
но 55-60%. Остальное – госком-
пании. То есть вашим клиентом 
в основном будет бизнес». По сло-
вам спикера, в Узбекистане ак-
тивно развиваются такие отрас-
ли, как строительство, IT и сфера 
гостеприимства. Здесь и откры-
ваются новые свободные ниши, 
которые могли бы занять рос-
сийские игроки, в том числе ком-
пании из Кузбасса.

Вьетнамцы просят квас
Об особенностях поставки 

продукции во Вьетнам рассказала 
исполнительный директор Союза 
экспортёров Общества россий-

ско-вьетнамской дружбы (Ново-
сибирск) Оксана Заиченко. «Вьет-
нам и Иран – это сегодня топовые 
страны, куда следует выходить, – 
порекомендовала она. – Но я всем 
говорю: не обольщайтесь. Мы 
уже заскакиваем в последний ва-
гон на подножку. Потому что и Ев-
ропа уже там, и США. Ну и поток 
иностранных инвестиций растет: 
многие корпорации открывают 
там производства. С другой сто-
роны, Вьетнам хочет инвестиро-
вать в Россию».

Сейчас вьетнамцы строят 
в Калуге завод по переработ-
ке молока. Как утверждает экс-
перт, они очень любят россий-
ский пищепром: считают, что 
всё, что made in Russia, – отмен-
ного качества. А в последнее вре-
мя импортеры просят писать на 
продукции made in Siberia. «Их 
интересует всё, они хотят про-
бовать всё, – заверила Заиченко. 

– Эта страна имеет французское 
влияние и сбалансированную 
кухню. Им нравится и наш шо-
колад, и молоко, сыры, которые 
у них стоят неприлично доро-
го, наши макароны. У них очень 
востребованы русские напитки: 
«Дайте квас, дайте морсы». Сей-
час будем завозить нашу колбасу 
и, кстати, вашу – «Волкова».

Рупор Российского 
экспортного центра

По данным ЦПЭ в Кузбассе, за 
девять месяцев 2019 года в стои-
мостном отношении регион экс-
портировал на 12,67 млрд долла-
ров США (+3% к а.п.п.г.). Из них 
на долю несырьевого неэнергети-
ческого экспорта пришлось 2,59 
млрд (-1,6%). Основные товары: 
полуфабрикаты нелегированной 
стали, ферросплавы и удобрения. 
Основные рынки сбыта: Тайвань 
(Китай), Казахстан, Китай.

Доля малых и средних пред-
приятий в общей структуре не-
сырьевого экспорта по итогам 
третьего квартала года – 5,4%. 
Более половины из того, что они 
продают за рубеж, – пищевая и 
сельхозпродукция (54%).

Из 69 участников ВЭД, экспор-
тирующих через Кемеровскую та-
можню, 42 – субъекты МСП.

По региональному проекту 
«Акселерация субъектов малого и 
среднего предпринимательства», 
к 2024 году представители МСП, 
в том числе ИП, займут в струк-
туре несырьевого экспорта 10%. К 

тому времени вывести на экспорт 
при поддержке ЦПЗ предполага-
ется 140 компаний (в 2019 – 29).

«Центр поддержки экспорта 
Кузбасса – это рупор Российско-
го экспортного центра в регионе, 

– подчеркнул заместитель губер-
натора по инвестициям, инно-
вациям и предпринимательству 
Алексей Крупин. – Это как раз 
та организация, на которую лег-
ла большая задача – увеличить 
долю несырьевого экспорта».

Как сообщил руководитель 
ЦПЭ Егор Каширских, за полгода, 
что существует центр, его услуга-
ми воспользовались 124 субъекта 
МСП. Госструктура бесплатно об-
учает, консультирует и помогает 
потенциальным экспортерам ис-
кать зарубежных партнеров. Так, 
она уже провела реверсные биз-
нес-миссии делегаций КНР и Ис-
пании, а кузбасские компании 
поучаствовали в индийской вы-
ставке IME-2019. Сейчас в базе 
ЦПЭ 550 предприятий региона. 
Вместе с банком ВТБ центр фор-
мирует экспортный каталог Куз-
басса. Пока в нем 58 компаний.

Ольга Смирнова.

В Кемерове прошла международная конференция по внешнеэконо-
мической деятельности. По этому поводу впервые в Кузбасс приехало 
руководство Российского экспортного центра. Вопросы логистики, рас-
четов с партнерами и инструменты господдержки выхода несырьевой 
продукции на зарубежные рынки эксперты обсудили с региональными 
предпринимателями.
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 Ирина Верхградская со своими мини-скульптурами. На 
создание одной такой куклы уходит около месяца кропотливого 
труда. Фото Сергея Гавриленко.

 На всероссийской конференции в Кемерове выступил 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

// нацпроект

Новые демографические тренды

О результатах и планах
Напомним, что долговремен-

ный уход как система внедряет-
ся в России с 2018 года. На сегод-
няшний день в пилотном проекте 
участвуют двенадцать регионов – 
в 2019-м в систему вошла и Ке-
меровская область. Речь идет о 
Кемерове, Анжеро-Судженске и 
Прокопьевске. Это семь учреж-
дений социального обслужива-
ния, восемь учреждений здра-
воохранения. За короткое время 
было проведено обучение специ-
алистов, открыты современные 
«Школы ухода», закуплено не-
обходимое оборудование, сред-
ства технической реабилитации 
и многое другое. Медработники 
и сотрудники социальной служ-
бы сформировали единый под-
ход к организации ухода. Сей-
час представители учреждений 
всех территорий ведут подгото-
вительную работу, чтобы плавно 
и эффективно перейти на внедре-
ние системы по всей области.

«В следующем году к про-
екту присоединятся Новокуз-
нецк, Юрга и Кемеровский рай-
он, – поделилась планами Елена 
Воронина, начальник департа-
мента социальной защиты насе-
ления Кемеровской области. – В 
2021 году мы возьмем городские 
округа, а с 2022-го подключится 
вся область».

Главная цель масштабного 
проекта – увеличить продолжи-
тельность жизни до 80 лет, при-
чем это должна быть самодоста-
точная достойная старость.

Уже есть и первые результа-
ты большой работы. «Совер-
шенно меняется мировоззрение 
людей, работников сферы. Они 
по-другому стали относиться к 
своим должностным обязанно-
стям, кроме того, вводятся до-
полнительные штатные единицы, 

– перечисляет Елена Воронина. – 
Так, сиделки осуществляют уход 
в течение 24 часов и в выход-
ные дни, если на то есть необхо-
димость. Это и финансирование, 
благодаря которому можно улуч-
шить техническо-материальную 
базу, купить средства реабилита-
ции, средства, необходимые пер-
соналу, чтобы облегчить, опти-
мизировать их работу».

Также сотрудники соцзащиты 
отмечают, что у пенсионеров, ко-
торые стали непосредственными 
участниками проекта, появляет-
ся вкус к жизни, они становятся 
более активными, участвуют в 
работе разных кружков. Теперь 
ни один пожилой человек не ле-
жит целыми днями в кровати. Он 
посещает занятия, играет в раз-
вивающие игры. В учреждениях 
созданы обеденные зоны, в ко-
торых все собираются поесть за 
столом, даже если человек на ин-
валидной коляске.

С делегатами конференции 
встретился и губернатор Сергей 

Цивилев. «Для нас очень важ-
но обеспечить комфорт для всех 
категорий граждан, оказать по-
мощь нуждающимся и пожилым 
жителям. Уверен, что всерос-
сийская конференция поможет 
выработать реальные шаги для 
распространения и улучшения 
системы долговременного ухо-
да», – подчеркнул Сергей Ев-
геньевич.

Инновационная сессия
Пленарную сессию, которая 

проходила в стенах Кемеров-
ского госуниверситета, назва-
ли «народным мероприятием», 
потому что здесь специалисты 
смогли обменяться опытом, по-
лучить совет и оказать под-
держку. Участники выбрали не-
стандартную форму делового 
общения: много времени было 
отведено для выступления спи-
керов из зала, ведь делегатам 
было о чем рассказать.

По статистике, менее 7% на-
селения нашей страны в возрас-
те старше 65 лет пользуются ус-
лугами ухода в разных формах. 
Лидером в данном вопросе оста-

ется Израиль – здесь целая чет-
верть от этой возрастной про-
слойки вовлечена в систему. Так 
что нашим специалистам есть 
куда расти.

На первый план российской 
сферы долговременного ухода 
выходит так называемая типи-
зация. Целевая аудитория рас-
ширяется, потому что теперь 
задача специалиста – выявить 
человека, которому нужна по-
мощь, и помочь ему. Рассчиты-
вается объем необходимой по-
мощи, сколько для этого нужно 
средств... Как бы цинично это ни 
звучало, но каждый человек сто-
ит по-разному.

До конца нынешнего года в 
России утвердят единую модель 
системы долговременного ухо-
да. В ней будет закреплено пять 
групп ухода и обозначены часы, 
в том числе с учетом выходных. 
Предполагается, что к 2024 году 
модель будет использоваться по 
всей стране.

Елизавета Олескина, дирек-
тор благотворительного фон-
да «Старость в радость» (г. Мо-
сква), рассказала, чего добились 
участники проекта на сегодня. 

В качестве самого наглядного 
примера выступила Волгоград-
ская область, где проект реали-
зуется уже второй год. И к на-
стоящему времени специалисты 
этого региона смогли выявить 
шесть тысяч человек, нуждаю-
щихся в помощи. Раньше, веро-
ятнее всего, они так и остались 
бы вне поддержки. А сейчас по-
лучают ее по четыре часа в день, 
включая выходные.

В Костромской области 630 
человек из отделения милосер-
дия стали частично мобильными, 
некоторые из них смогли встать 
на ноги. В Новгородской области 
основной акцент сделали на по-
мощи на дому, теперь родствен-
ники пожилых людей могут в 
прежнем режиме ходить на ра-
боту, заниматься своими дела-
ми. И у специалистов из Рязани 
есть чему поучиться: там было 
введено дополнительно 200 ста-
вок – для стационара и надомно-
го ухода. А в Ставропольском 
крае, который первый год в про-
екте, соцзащита движется в том 
же русле, но с использованием 
элементов, перенятых у фран-
цузских коллег. Речь идет о соз-
дании полноценного досуга и 
реабилитации подопечных. Спе-
циалист выходит из учреждения 
с рюкзаком, в котором есть все 
средства по уходу, и за четыре 
часа успевает побыть и сиделкой, 
и музыкантом, и аниматором, и 
лучшим собеседником.

«И нашим дорогим коллегам 
из Кемеровской области уда-
лось за столь короткое время 
добиться высоких результатов, 
ведь обычно год уходит только 
на раскачку, – отметила Елиза-
вета Олескина. – Мы видели и 
как организована работа в цен-
трах дневного пребывания, и 
какую помощь люди стали по-
лучать ежедневно на дому. Бла-
годаря координационному цен-
тру решаются многие важные 
вопросы». 

Кроме того, делегации конфе-
ренции из разных регионов по-
сетили кузбасские учреждения 

соцзащиты – Кемеровский дом-
интернат для престарелых ин-
валидов и Комплексный центр 
социального обслуживания на-
селения Кировского района Ке-
мерова. Все гости, в том числе 
представители фонда «Старость 
в радость», отметили высокий 
уровень организации ухода за 
пожилыми гражданами.

Маленький мир  
большой души

Для участников конференции 
была подготовлена и необычная 
выставка «Дорогие мои стари-
ки» авторского проекта Ирины 
Верхградской «Маленький мир». 
Эта талантливая женщина ро-
дом из Норильска, сейчас живет 
и занимается творчеством в Но-
восибирске. Уже 30 лет она соз-
дает игрушки из искусственно-
го шелка и полимерной глины. 
За годы своего увлечения Ирина 
сделала, сшила, вылепила 1630 
кукол. Началось всё с увлечения 
историей костюма, а теперь в бо-
гатейшей домашней коллекции 
мастерицы есть и сказочные ге-
рои, и любимые актёры – Ана-
стасия Заворотнюк, Александр 
Абдулов… В Кемерово она при-
везла 50 миловидных старичков.

«В молодости мы живем на-
деждами и чаяниями, что всё 
лучшее впереди. А в старости за 
счастье посмотреть любимый 
сериал, погулять на улице в хо-
рошую погоду, – говорит Ирина 
Верхградская. – Счастье – в ма-
леньких вещах маленького мира 
каждого из героев».

Есть у создательницы миниа-
тюрной коллекции и своя «фиш-
ка». Например, если ее старичок 
лежит в кровати, то внизу обяза-
тельно стоят тапочки. Это зна-
чит, что он еще в силах ходить, 
а лежит – потому что просто от-
дыхает.

Многие посетители выстав-
ки с улыбкой признавались, 
что герои миниатюр похожи на 
кого-то из их родни. «Биогра-
фичность» здесь и в самом деле 
присутствует. Для фигурки ба-
бушки, например, прообразом 
стала родная матушка Ирины 
Ивановны. А есть и целые сю-
жеты, воспроизведенные из дет-
ства. «Мы всей семьей в далекие 
годы отдыхали в Свердловске и 
снимали домик у пенсионеров, – 
вспоминает Ирина Ивановна. – 
Тогда мне было лет двенадцать. 
В доме я нашла старую книгу 
«Виконт де Бражелон», причем 
второй том. Естественно, я его 
прочитала, и спустя столько лет 
всплыло название и сюжет».

Работы сибирского автора из-
вестны жителям разных городов 
нашей страны – не раз они ста-
новились частью экспозиций 
местных музеев. Многие извест-
ные коллекционеры мира жела-
ют заполучить такой экспонат 
для своей коллекции. Но у Ири-
ны Верхградской принципиаль-
ная позиция: своих кукол она не 
продает.

Кстати, до выхода на пенсию 
она долгие годы работала дирек-
тором книжного магазина.

Алена Смирнова.

В Кемерове впервые состоялась трехдневная 
всероссийская конференция «Настоящее и бу-
дущее системы долговременного ухода в РФ». 
Ее участниками стали специалисты из разных 
регионов страны и зарубежья.

// для справки
Конференция была организова-
на в рамках пилотного проекта 
по созданию системы долго-
временного ухода националь-
ного проекта «Демография», 
реализующегося по поручению 
президента РФ Владимира Пу-
тина. Инициаторами выступили 
Правительство Кузбасса, Совет 
по вопросам попечительства в 
социальной сфере Кемеровской 
области, благотворительный 
фонд «Старость в радость», Ас-
социация профессиональных 
участников системы долговре-
менного ухода, Российский го-
сударственный гуманитарный 
университет.
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 Фото Федора Баранова.

Длинный путь 
до колонки

Водоколонка около дома №18 
по улице Андреевская – одно из 
самых популярных мест в по-
сёлке. Здесь постоянные оче-
реди, люди приходит не только 
из окрестных домов, но и с со-
седней улицы Нартова, где во-
допровода никогда не было. До-
рога неблизкая, от некоторых 
домов – порядка семисот метров 
(в одну сторону). А среди жите-
лей много пенсионеров, есть и 
мать-одиночка с тремя малень-
кими детьми.

«Представляете, каково это 
– возить воду на санках на та-
кое расстояние? – возмущается 
жительница дома №31 по ули-
це Нартова Надежда Пахолки-
на, разгружая поклажу после 
очередного похода на колонку. 

– Смотрите, вода у меня на печ-
ке, на полу, на столе в вёдрах, в 
пятилитровых бутылках, в углу 
большая фляга стоит. И так в 
каждой комнате. И запас надо 
постоянно пополнять: мы на ко-
лонку ходим не раз и не два, а с 
десяток раз в день. Готовить, 
стирать, уборку сделать, а летом 
ещё и огород поливать… Да вода 
везде нужна!»

Складывается впечатление, 
что дом Надежды Владимиров-
ны находится не в столице одно-
го из самых урбанизированных 
регионов Сибири, а на окраине 
африканской саванны перед се-
зоном засухи. И подобная кар-
тина – по всей улице Нартова. 
Раньше люди худо-бедно терпе-
ли, у многих во дворах есть ко-
лодцы, к тому же была ещё одна 
водозаборная колонка на Ан-
дреевской, около дома №38. Но, 
по словам местных жителей, не-
сколько лет назад, когда нача-
лось строительство ближайших 
к посёлку шахты «Северная» 
многоэтажных домов 13-го ми-
крорайона (проспект Шахтёров 
и улица Серебряный бор), вода 
из колодцев стала уходить. И 
сейчас там можно набрать разве 
что пару кружек. А вторую ко-
лонку по Андреевской демонти-
ровали. Администрация горо-
да Кемерово мотивировала это 
тем, что только один из жиль-
цов этой части улицы заключил 
договор с ОАО «СКЭК» на под-
ключение к централизованной 
системе холодного водоснаб-
жения. При этом мнением оби-
тателей соседней «безводной» 
улицы Нартова никто не поин-
тересовался.

«Может, вам подвоз воды ор-
ганизовали?» – спрашиваю.

«Я обращалась по этому по-
воду в Водоканал. Там ответили, 
что раз к нам не проведён водо-
провод, значит, основания для 
подвоза воды нет. Вот если он 
был бы и, допустим, сломался, 
тогда другое дело», – объясняет 
Елена Дорофеева, жительница 
дома №45 по улице Нартова.

«Разве это нормальная 
жизнь?» – риторически вопро-
шают посельчане, глядя, как 
очередной «гонец», словно со-
шедший с деревенских фотогра-
фий полувековой давности, воз-
вращается с полными санями с 
отдалённой водоколонки. А за 
его спиной отчётливо виднеют-
ся высотки 13-го микрорайона, 
которые находятся всего-то в 
километре отсюда и где вода те-
чёт из кранов в каждой кварти-
ре. Оказывается, тысяча метров 
способна разделить целые эпохи.

Денег нет, 
платите сами

Жители улицы Нартова неод-
нократно обращались в мэрию с 
просьбами о подключении к го-
родской централизованной си-
стеме водоснабжения. А ответы 
оттуда люди называют не ина-

че как «отписками». Например, 
в ответе управления жилищно-
коммунального хозяйства ад-
министрации г. Кемерово, дати-
рованном 6 сентября 2018 года, 
сказано: «Для организации во-
доснабжения частных жилых 
домов по ул. Нартова необходи-
мо осуществить отвод земель-
ного участка под строительство, 
выполнить проектные работы, 
а затем приступить к строитель-
ству нового участка водопрово-
да. В целом по городу Кемерово 
более 60 улиц частного секто-
ра не имеют централизованно-
го обеспечения холодным во-
доснабжением… К сожалению, 
одноразово построить все необ-
ходимые водопроводы не пред-
ставляется возможным. Вопрос 
строительства по данной улице 
будет рассмотрен при формиро-
вании программ развития си-
стем водоснабжения города на 
последующие периоды».

Редакция газеты «Кузбасс» 
поинтересовалась, рассмотрен 
ли на сегодняшний день во-
прос строительства водопрово-
да по ул. Нартова, ведь прошло 
уже более года. Однако, как 
выяснилось, воз и ныне там. 
«Вопрос строительства водо-
провода по ул. Нартова будет 
рассмотрен при формирова-

нии программ будущих перио-
дов при определении источни-
ка финансирования», – такой 
ответ пришёл из администра-
ции города Кемерово. Впрочем, 
чиновники нашли другой вы-
ход. «Если заявители желают 
выполнить работы по устрой-
ству подводящих сетей к сво-
ему жилому дому в текущем 
году, то им необходимо обра-
титься в специализированную 
организацию для получения 
технических условий и опреде-
ления стоимости выполнения 
данных работ», – написано там 
же. То есть, другими словами, 
жителям предлагают не ждать, 
когда мэрия наконец-то най-
дёт средства, а самим оплатить 
проведение водопровода.

«Я узнавал, сколько стоит 
проложить водопровод к мо-

ему дому, – рассказывает Ар-
тём Мотькин, житель той части 
улицы Андреевская, от которой 
до колонки тоже неблизко. – За 
300-350 метров мне насчитали 
350 тысяч рублей. И где взять 
такие деньги? Я не владелец за-
водов и пароходов, у нас здесь 
живут простые люди».

В областной прокуратуре по-
яснили, что согласно ч. 9 ст. 7 
Федерального закона №416-
ФЗ в случае отсутствия на тер-
ритории (части территории) 
городского округа централи-
зованной системы холодного во-
доснабжения органы местного 
самоуправления организуют не-
централизованное холодное во-
доснабжение и (или) подвоз пи-
тьевой воды. При этом радиус 
действия водозаборной колонки 
составляет не более ста метров.

То есть жители ул. Нартова и 
большей части ул. Андреевская 
не должны так далеко ходить за 
водой, как это происходит уже 
не один год. Водой их должны 
обеспечить.

«В случае потребности в обе-
спечении водоснабжения жи-
лых домов по ул. Нартова адми-
нистрацией г. Кемерово должны 
быть приняты необходимые и 
достаточные меры по исполне-
нию возложенных полномочий, 
в том числе по включению рас-
ходов по развитию систем ком-
мунальной инфраструктуры го-
рода в бюджет муниципального 
образования. В настоящее время 
прокуратурой г. Кемерово про-
водится проверка организации 
водоснабжения жителей ул. На-
ртова, по результатам которой 
будет дана оценка законности и 
полноте действий администра-
ции г. Кемерово», – отметила 
старший помощник прокуро-
ра Кемеровской области Елена 
Тушкевич.

Надеемся, после вмешатель-
ства надзорных органов дело 
сдвинется с мёртвой точки. А 
мы вернёмся к этой теме по мере 
развития ситуации. 

Сергей Исмагамбетов.

«Безводная» улица  
в большом городе
В редакцию газеты «Кузбасс» обратились кемеровчане, 
жители посёлка шахты «Северная». Уже который год они 
пытаются добиться, чтобы на улицу Нартова провели  
водопровод. Но пока дело ограничивается лишь  
перепиской с городской администрацией, и конца-края 
ей не видно, а люди вынуждены совершать ежедневные 
походы за водой на соседнюю улицу
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// к 75-летию Великой Победы

Сохраняют память  
и активный тонус

 А.В. Добрынин и Ю.В. Бабанский (первый и второй слева) во вре-
мя очередной встречи в Кемерове.

26 ноября ученики кемеровской 
средней школы №69 провели 
урок мужества «Чтобы пом-
нить», посвященный 75-летию 
Великой Победы.

На него были приглашены Александр Фро-
лович Шураев – узник фашистских концла-
герей, заслуженный врач РСФСР, и Фаина 
Ивановна Подкорытова – труженица тыла. 
Активисты школьного музея имени А.И. Ми-

ляева рассказали гостям о своей поисковой 
работе, о том, как ребята и ветераны собира-
ют материал для музея.

В конце встречи школьники читали стихи о 
войне, о врачах на войне. Ветераны передали 
в фонд музея свои вещи.

Собравшиеся выразили общую надежду, что 
больше никому никогда не придётся испытать 
те ужасы, которые обрушила на людей война. 
А для этого юному поколению необходимо со-
хранить в памяти историю дедушек и бабушек, 
передавая её из поколения в поколение. 

Вера Скворцова.

Недавно Кемерово посетил Герой Советского 
Союза Ю.В. Бабанский.

Приезд нашего легендарного земляка на малую родину – всегда 
значимое событие и повод для встречи с ветеранами военной служ-
бы, а также со школьниками. Вот и на этот раз Юрий Васильевич 
приехал в Кемерово на открытие после капитального ремонта зда-
ния своей родной школы №60. Ей, кстати, в 2021-м, в год 300-летия 
Кузбасса исполнится 100 лет.

Крепкая мужская дружба и совместные усилия по патриотическому 
воспитанию молодежи связывают Героя Советского Союза Ю.В. Бабан-
ского и многолетнего члена президиума Кемеровского областного сове-
та ветеранов войны и труда А.В.Добрынина. Десять лет в Кемерове по их 
инициативе работают 25 детских клубов «Юные друзья пограничников» 
и Центр патриотического воспитания молодежи, готовящий ребят к 
службе в армии, а в Анжеро-Судженске, Юрге и Ижморском районе дей-
ствуют лучшие в Кузбассе и России пограничные заставы.

Музею школы №60 Александр Васильевич Добрынин передал в 
дар книгу «С любовью к Отечеству», выпущенную в нынешнем году. 
Одна из глав ее относит читателей к событию десятилетней давно-
сти, когда школе было присвоено имя ее выпускника Юрия Бабан-
ского. Вот строки из этого издания:

«17 марта 2009 года – особая дата для МОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа №60». В этот день Герой Советского Союза, гене-
рал-лейтенант в отставке, почетный гражданин Кемеровской области 
Ю.В. Бабанский передал школе, в которой он окончил 7 классов, ки-
тель-мундир с погонами генерал-майора и Звездой Героя Советского 
Союза (копией). В этот день в Кемеровском театре для детей и моло-
дежи было продолжено городское торжество. Здесь, на сцене театра, 
заместитель главы г. Кемерово И.Ф. Федорова вручила школе №60 
свидетельство о присвоении учебному заведению имени Героя Со-
ветского Союза Ю.В. Бабанского. Начальник УФСБ России по Кеме-
ровской области полковник В.Н. Панов вручил директору школы па-
мятный адрес и передал в дар музею двухтомное издание «Служение 
Отечеству», подготовленное творческим коллективом управления 
(составитель В.В. Онищенко).

Заместитель губернатора Кемеровской области С.А. Муравьев 
вручил Ю.В. Бабанскому орден «Доблесть Кузбасса» и целевую пре-
мию в размере 30 тысяч рублей. Ю.В. Бабанский пригласил на сце-
ну директора школы №60 Л.П. Христофорову и под аплодисменты 
зала передал ей свою премию на развитие новых исследований му-
зея школы».

Пресс-центр Кемеровского областного совета  
ветеранов войны и труда.

// в областном совете ветеранов
■ В эти дни председатель Кемеровского областного совета ветера-

нов войны и труда Нина Павловна Неворотова в Москве принимает 
участие в работе конференции и съезда Всероссийской ветеран-
ской организации. Речь на форумах идет о предстоящем событии – 
75-летии Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов.

■ Ветеранская общественность поздравила Героя Социалистиче-
ского Труда К.И. Харитонову с 90-летием. Н.П. Неворотова вручила 
ей почетную грамоту Кемеровского областного совета ветеранов 
войны и труда. Клавдия Ивановна по-ударному трудилась на ке-
меровском «Карболите», а после ухода на заслуженный отдых по-
полнила ряды активистов ветеранского движения Кузбасса. Пред-
ставители старшего поколения, проживающие в 18-м микрорайо-
не Кемерова, почти 20 лет избирали ее своим лидером.

■ На днях Н.П. Неворотова поздравила с днем рождения и еще од-
ного видного активиста ветеранского движения региона. Живу-
щему в городе Топки Герою Кузбасса У.А. Мокрушеву исполнилось 
94 года. Сегодня Устин Александрович – единственный в Кеме-
ровской области полный кавалер солдатского ордена Славы.

■ Члены Совета старейшин при губернаторе Кузбасса и президиума 
областного совета ветеранов были приглашены на встречу с руко-
водителями ряда медицинских учреждений, которые познакомили 
их с положением дел в здравоохранении в столь важный период – 
период оптимизации.

// традиции

Встреча старых друзей

Совет ветеранов Новокузнец-
кого района активно готовится 
к юбилею Победы в Великой 
Отечественной войне.

Ветераны – активные участники проекта 
«Дважды победители», цель которого – увеко-
вечить память о земляках, которые воевали на 
фронте, а затем трудились на благо Кузбасса. В 
каких-то населенных пунктах устанавливают-
ся новые памятники, где-то обновляются и ре-
конструируются прежние. Так, только в нынеш-
нем году торжественно открыты мемориальные 
комплексы, стелы в селах Безруково, Атамано-
во, Учул, Николаевка. В 2020-м откроют в Ко-
стенкове, Кузедеево, Куртуково и Сосновке.

Всего в общерайонный список дважды по-
бедителей внесено 662 фамилии. Сейчас идет 
подготовка к изданию районной книги памя-
ти, посвященной этим людям. Ветераны актив-
но участвуют в сборе материала, встречаются с 
родными героев, ищут фотографии, письма, до-
кументы.

Председатель совета ветеранов Новокузнец-
кого района Владимир Анатольевич Бойков со-
общил о том, что есть намерение установить 
около ста новых памятников на могилах участ-
ников Великой Отечественной войны, умерших 
до 1990 года. Обновление захоронений фронто-
виков, скончавшихся после 1990-го, ведется при 
участии Министерства обороны.

«Мы поработали на местах, выявили неуч-
тенные захоронения, где надо было в том числе 
за счет Министерства обороны устанавливать 
памятники. Плюс нашли могилы, где необхо-
димо обновить памятники самим, для этого 
привлечем спонсоров. Мы постоянно занима-
емся этой работой и собираемся полностью об-
новить все памятники на могилах героям к 80-й 
годовщине Победы», – поделился планами Вла-
димир Бойков.

Также ветераны активно участвуют в военно-
патриотическом воспитании молодежи. Вместе 
с ребятами обновляют экспозиции школьных 
музеев. Волонтеры и совет ветеранов помога-

ют всем труженикам тыла, вдовам участников 
войны убирать снег возле домов. Кроме того, 
активисты ветеранской организации в составе 
комиссии администрации района провели об-
следование жилищных условий вдов участни-
ков войны. В итоге в семи домах выполнен ре-
монт кровли, планируется отремонтировать 
еще семь домов.

В местной газете ветераны регулярно расска-
зывают о героях войны, а сейчас заняты изго-
товлением памятной доски, посвященной исто-
рии формирования в поселке Кузедеево 691-го 
артиллерийского полка 237-й Пирятинской 
Краснознаменной стрелковой дивизии.

Помимо подготовки к юбилею Победы актив 
организации провел за год много ярких и неза-
бываемых мероприятий. В их числе слет вете-
ранов района, спартакиада, на которой сдава-
ли нормативы ГТО, фестиваль «Мы – вместе», 
в котором приняли участие не только ветераны, 
но и молодежь.

Оксана Панарина.

// связь поколений

Война не должна повториться

 Встреча поколений на уроке мужества «Чтобы помнить». Фото из архива школы №69.

 Момент фестиваля «Мы – вместе».  
Фото из архива совета ветеранов.
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«Тьма. Я лечу. Это был не 
черный туннель, как всегда 
рассказывают, – просто тьма. 
Что там, в конце пути, ждет? И 
кто встретит меня? Но вдруг – 
не сразу, нечетко, до послед-
него размыто – появились 
мужские фигуры, в форме. Не 
шахтеры, но как-то связанные 
с шахтой. Ну, конечно, кто еще 
может встречать нас, из шах-
терского региона, там, у врат? 
Но мне ведь на тот свет еще 
рано, и я вдруг понимаю: они 
не встречают меня, они проби-
лись ко мне! И с ними пробился 
свет! Вот так меня и вернули». 
Наверняка примерно так мог-
ла бы рассказать ученым, соби-
рающим свидетельства людей, 
побывавших на границе жизни 
и смерти, 36-летняя Ирина из 
Прокопьевска.

Это случилось 4 октября, ког-
да белый микроавтобус только-
только пересек черту Новокуз-
нецка, когда все в салоне начали 
застегивать куртки, звонить и 
отвечать на звонки, как всегда, 
планируя дела на рассвете но-
вого дня. И именно тогда Ира 
оказалась меж двух миров. И, 
казалось, на пустой еще трас-
се, далеко от домов и больниц, 
пассажирке с последним ударом 
сердца уже ничем нельзя было 
помочь…

В пути
Автобус, на который села Ира, 

торопясь на работу, шел из Про-
копьевска в Новокузнецк.

Это был рейс от автостан-
ции на 6.30. Сначала пассажиров 
были единицы. Но на выезде из 
Прокопьевска салон уже набился 
битком. Ира зашла на полпути и 
так и осталась стоять – за води-
телем.

– Я ее заметил, потому что за-
кашляла – за моей спиной. И 
сильно, – вспоминает водитель 
Виктор Кученёв. – «Мужики, 
уступите женщине место, – пас-
сажирам говорю, – видите, как 
кашляет». Уступили, пассажир-
ка села, вроде маленько кашель 
у нее успокоился. И я рулю даль-
ше. Потом слышу: хрип. Думаю: 
да это у нее сердце! Останавлива-
юсь, открываю дверь, нужен воз-
дух. Кто-то: «Дайте ей таблет-
ку! Таблетку!» Какая-то бабушка 
что-то дала, может, зря... И пас-
сажиры вывели женщину – по-
дышать...

Сначала остановка на трассе 
никому чрезвычайной не показа-
лась. Было уже холодно, иней на 
сухой траве, по краю луж – лед. 
Свежий туман с поля и темное 
прозрачное небо – целый купол 
воздуха – дарили всё, чтобы ды-
шать, дышать, дышать. Но под-
держиваемая под руки женщина 
начала терять сознание, «ухо-
дить». И ее на руках снова занес-
ли в салон. Водитель, понимая, 
что есть всего несколько минут, 
рванул вперед.

Шлагбаум
В борьбе за жизнь Ири-

ны счастливо сошлось всё – и 
огромное везенье, и усилия мно-
гих хороших людей.

Водитель Виктор – старый 
шахтер, давно на пенсии. Но от-
дых, по его собственному при-
знанию, надоел, вот и вышел три 
года назад снова на работу – уже 
на межгород шофером.

– А на шахте я как начальник 
участка всю жизнь был связан с 
ВГСЧ. И вот еду, везу пассажир-
ку в критическом состоянии, и 
впереди, совсем близко, знаю, 
есть новокузнецкий отряд гор-
носпасателей, на Горноспаса-
тельной. А до ближайшей пятой 
горбольницы ехать дольше, и ты 
там не знаешь, куда и к какому 
корпусу подъезжать, и, значит, 
времени больше уйдет. Так что 
решение пришло сразу: всё, еду 
к горноспасателям, они точно 
помогут, у них постоянные тре-
нировки, занятия по профилю и 
оказанию первой помощи в том 
числе, – поясняет Виктор.

Сойдя с трассы вправо, ав-
тобус въехал в ворота Новокуз-
нецкого военизированного гор-
носпасательного отряда МЧС. 
Шлагбаум, к счастью, был от-
крыт: у спасателей начался пере-
сменок. А вот если бы пришлось 
тормозить, бежать к дежурному, 
объяснять, открывать шлагбаум, 
бежать назад к автобусу, то поте-
ряли бы время…

Повезло и в другом. Вот что 
рассказывают горноспасатели 
Андрей Никулин, командир от-
деления Новокузнецкого ВГСО, 
Евгений Файзуллин, помощник 
командира пункта, и Евгений 
Земцев, респираторщик.

– Время, помню, было 7.15. Го-
товимся к сдаче дежурства. Ко-
мандир вышел осмотреть терри-
торию, как положено, – начинает 
Файзуллин.

– Иду и слышу – шум. Со сто-
роны шлагбаума бегут двое 
мужчин, один несет женщину, за 
ними еще люди. Дальше – стоит 

автобус, – вспоминает Никулин. 
– «Что случилось?» – «Женщи-
на не дышит!» – «Сюда!» В ком-
нату отдыха, там диван. И пол 
потеплее… Положили на диван. 
Пульса нет. Дыхания нет. Но все 
показания для сердечно-легоч-
ной реанимации еще есть. Будем 
бороться!

Ирину переложили на пол, 
ведь нужно было жесткое осно-
вание. Земцев принес «ГС-10» 
(дыхательный аппарат, это из-
вестная разработка для шахт).

– Мы ее подключили сначала 
в режиме ингаляции. Так убе-
дились, что самостоятельного 
дыхания нет. И перешли на ре-
жим искусственной вентиля-
ции легких (ИВЛ). И стали де-
лать непрямой массаж сердца, 

– поясняют горноспасатели. – А 
как появилось слабое дыхание, 
опять переключили на режим 
ингаляции…

Трижды
Как раз в тот миг Ира, остано-

вившись во тьме между мирами, 
наверняка и увидела горноспаса-
телей. Ей было еще не выбраться, 
и она только впервые попробова-
ла вернуться – с их помощью.

Но снова перестала дышать.
– И мы ее – опять к аппарату в 

режиме ИВЛ подключили, и да-
вай опять качать… И вот она при-
шла в себя, открыла глаза. Сразу 
же заплакала… Мы – ее успока-
ивать. «Мы рядом, – говорим, – 
всё теперь будет хорошо». Но 
она продолжала плакать, и рез-
ко хоп – дыхание снова прекра-
тилось, пульса снова нет… И так 
несколько раз. Приходила, «ухо-
дила», приходила, «уходила». 
Официально три раза клиниче-
ская смерть была. А мне даже ка-
жется – четыре, – говорит Фай-
зуллин.

«Благодарствую…»
Напомним, клиническая 

смерть – время, когда человека 
еще можно вернуть, оживить. И 
на это всего пять-семь минут есть 
максимум.

Поясним также, что старый на-
дежный аппарат «ГС-10» для спа-
сения под землей – для дыхания 
там, где воздух после аварии бы-
вает смертельным, – рассчитан 
на два режима. У него два съем-
ных блока: блок ИВЛ для при-
нудительной реанимации и блок 
ингаляции (для «самому кисло-
родом подышать, чтобы легкие 
продуть»).

Но чтобы перейти с режима 
на режим, нужно открутить один 
блок, снять его, прикрутить вто-
рой. По инструкции так.

– Но мы после первой смены 

блока пассажирке автобуса, пони-
мая, что время в ее случае особен-
но теряется, пошли нестандарт-
ным путем. Женя Земцев принес 
второй аппарат «ГС-10». И так мы 
пользовались ими двумя попере-
менно: первый аппарат был на од-
ном режиме настроен, второй ап-
парат – на другом. Как только у нее 
сердце снова останавливалось, мы 
тут же маску убирали, и тот «ГС-
10» тоже. И ее к другому «ГС-10», 
уже с ИВЛ, подключали, плюс не-
прямой массаж сердца делали.

И так – без остановки – до при-
езда «скорой». Только в 7.45 гор-
носпасатели передали Ирину, уже 
окончательно пришедшую в себя, 
«скорой помощи».

Но они еще долго переживали 
за нее, пока не нашли в соцсетях, 
пока не прочли на ее страничке, 
что с нею всё хорошо…

Они много лет (у каждого – 
большой горноспасательский 
стаж) спасают под землей и под-
нимают наверх горняков, в основ-
ном с травмами. Они отработали 
на многих самых страшных шах-
товых катастрофах. А Андрей Ни-
кулин – в том числе и на воркутин-
ской шахте, куда на помощь после 
аварии прилетал отряд из Кузбас-
са. И там Андрей с товарищами 
сам попал в подземный взрыв. При 
этом, выбираясь наверх, наши гор-
носпасатели продолжали искать 
раненых и на себе выносить.

Но все равно спасение пасса-
жирки межгорода для горноспа-
сателей – особый случай. И, кста-
ти, аппараты «ГС-10», которые 
заставляли Ирину дышать, шах-
теров в авариях тоже не раз вы-
тягивали. Именно эти два спаса-
ли даже в 2010-м, в катастрофе на 
«Распадской»…

А что было с Ириной потом?
– Я пробыла в больнице до ве-

чера, потом за мной приехала се-
стра, и мы вернулись домой. Вра-
чи так и не смогли сказать, из-за 
чего были остановки сердца. Об-
следование показало лишь вы-
сокое давление, и да, раньше мне 
однажды ставили аритмию, – рас-
сказывает Ирина. – Передайте, 
пожалуйста, моё благодарствен-
ное слово горноспасателям и всем, 
кто мне тогда, в то утро, помог…

…Ночью снова прошел снег. Он 
поблескивал свежей скатертью во 
дворе новокузнецкой многоэтаж-
ки в ноябрьской утренней тьме, в 
свете фонарей и просыпающих-
ся окон. Снег скребла дворник в 
голубой вязаной шапочке. Ира 
приехала рано, как всегда, про-
копьевским автобусом. Ей было, 
как всегда, тяжело, но работы она 
не боялась. И всё думала, с каж-
дым отодвинутым сугробом, – о 
детстве, о семье, о пришедших 
больших морозах, о близком уже 
Новом годе. И особенно, с изум-
лением и гордостью, о том, как же 
сильны люди, когда объединяют-
ся в помощи и сообща побеждают 
даже смерть. И еще думала о том, 
что жизнь – настоящее чудо.

Лариса Максименко.

Возвращение
У пассажирки междугороднего автобуса остановилось сердце.  
И на ее спасение был всего один шанс на тысячу…

 Виктор Кученёв, водитель междугороднего автобуса, принял 
решение мгновенно: до больницы не успеть, ближе – ВГСЧ!

 Евгений Файзуллин, Андрей Никулин и Евгений Земцев.  
Фото пресс-службы ГУ МЧС по Кемеровской области.
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 Вот такие подарки в виде символа наступающего года изготовили в колонии. Фото автора.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СУЭК-Кузбасс» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний материалов предварительной оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду (ОВОС) по проекту «Техниче-
ский проект разработки Соколовского каменноугольного месторож-
дения. Отработка запасов пластов 50 и 52 в границах Шахтоуправ-
ления «Котинское» АО «СУЭК-Кузбасс» с объединением сети горных 
выработок шахты им. В.Д. Ялевского и «Котинская». II этап».

Цель: увеличение срока службы предприятия без увеличения 
проектной мощности и строительство дополнительных объектов ин-
фраструктуры на шахте им. В.Д. Ялевского.

Проектируемые объекты находятся на территории Прокопьев-
ского района Кемеровской области. Ближайшие населенные пункты:  
с. Котино, п. Соколово, п. Октябрь.

Предварительная оценка воздействия на окружающую среду 
проводится с 15.08.2019 по 10.01.2020 г.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС (включая 
ТЗ), оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в период с 3.12.2019 по 10.01.2020 по адресам:

- Заказчик: АО «СУЭК-Кузбасс» Шахта им. В.Д. Ялевского, 652207, 
Российская Федерация, Кемеровская область, Прокопьевский район, 
3 км на юго-восток от с. Котино. Приемная, часы приема: 8.00-16.00, 
тел. 8 (38464) 4-32-01. 

- Администрация Большеталдинского сельского поселения, 
653208, Кемеровская область, Прокопьевский район, с. Большая 
Талда, ул. Центральная, 72, часы приема: 8.00-12.00; 13.00-16.00. 
Главный специалист Москалева Ольга Владимировна, 8 (3846)  
64-83-35.

- Администрация Кузбасского сельского поселения, 653222, Ке-
меровская область, Прокопьевский муниципальный район, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, 9, часы приема: 8.00-12.00; 13.00-16.00. 
Главный специалист Кустова Светлана Валериевна, 8 (3846) 64-51-42.

- Администрация Терентьевского сельского поселения, 653206 Ке-
меровская область, Прокопьевский район с. Терентьевское, ул. Цен-
тральная, 30, часы приема: 8.00-17.00. Главный специалист Лимоно-
ва Светлана Владимировна, 8 (3846) 64-32-60.

Ответственные за организацию обсуждений: администрация Про-
копьевского района, начальник земельного отдела Черная Инна Ва-
сильевна, 8 (3846) 62-12-14; АО «СУЭК-Кузбасс» шахта им. В.Д. Ялев-
ского, инженер по охране окружающей среды Козакова Светлана 
Валерьевна, 8 (384-64) 4-32-79.

Приём частных объявлений в газету «Кузбасс».
modul@kuzbass85.ru, тел. 35-38-04.

Продать, купить, оказать услуги
АО «СУЭК-Кузбасс» совместно с администрацией 

Ленинск-Кузнецкого муниципального района уве-
домляет о проведении первого этапа обществен-
ных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектная документация 
«Технический проект разработки Егозово-Краснояр-
ского каменноугольного месторождения Кузбасса. 
Вскрытие, подготовка и отработка запасов в грани-
цах лицензий КЕМ 15462 ТЭ (участок «Магистраль-
ный»), КЕМ 02109 ТЭ (участок «Благодатный Глу-
бокий») и КЕМ 01340 ТЭ (участок «Красноярский») 
АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ им. Анатолия Дмитриевича 
Рубана. II очередь», включая материалы предвари-
тельного варианта оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС), техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: доработка за-
пасов выемочных участков 816 и 818 пласта Полы-
саевский 2 участка Магистральный, а также вскры-
тие, подготовка и отработка лицензионного участка 
«Благодатный» пл. Полысаевский 2.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий район, 
0,4 км юго-западнее д. Красноярка.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Куз-
басс», 652507, Кемеровская область, г Ленинск-Куз-
нецкий, ул. Васильева, 1, тел. 8 (38456) 9-33-11.

Исполнитель ОВОС: 650002, ООО «Научно-про-
ектный центр ВостНИИ», г. Кемерово, ул. Институт-
ская, 1, тел. 8(3842) 68-12-98.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: ноябрь 2019 – март 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Ленинск-
Кузнецкого муниципального района.

Форма общественных обсуждений: принятие за-
мечаний и предложений, слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту госу-

дарственной экологической экспертизы можно: Ке-
меровская область, Ленинск-Кузнецкий район, д. 
Красноярка, пер. Набережный, 2 (администрация 
Демьяновского сельского поселения, отделение д. 
Красноярка), с 29.11.2019 по 29.12.2019 включитель-

но, в рабочие дни: вторник, среда, пятница с 9.00 до 
16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Телефон для спра-
вок 8(384-56)6-73-71.

Направить свои замечания и предложения мож-
но по адресу:

652594, Кемеровская область, Ленинск-Кузнец-
кий район, д. Красноярка, пер. Набережный, 2 (ад-
министрация Демьяновского сельского поселения, 
отделение д. Красноярка), эл. почта ecologl-kraion@
yandex.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 29.11.2019 по 29.12.2019 включительно, в рабо-

чие дни (вторник, среда, пятница) с 9.00 до 16.00, пе-
рерыв с 12.00 до 13.00.

Представление предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую 
среду общественности для ознакомления и пред-
ставления замечаний производится в течение 30 
дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания 
общественных обсуждений (проведения обществен-
ных слушаний).

Принятие от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний и предложений в пери-
од до принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, документиро-
вание этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государ-
ственной экологической экспертизы проектная доку-
ментация «Технический проект разработки Егозово-
Красноярского каменноугольного месторождения 
Кузбасса. Вскрытие, подготовка и отработка запасов 
в границах лицензий КЕМ 15462 ТЭ (участок «Маги-
стральный»), КЕМ 02109 ТЭ (участок «Благодатный 
Глубокий») и КЕМ 01340 ТЭ (участок «Красноярский») 
АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ Им. Анатолия Дмитриевича 
Рубана. II очередь»), включая материалы предвари-
тельной ОВОС и ТЗ на ОВОС, состоятся:

30.12.2019 в 10.00 по адресу: Кемеровская об-
ласть, Ленинск-Кузнецкий район, д. Красноярка, ул. 
Центральная, 1 (СДК д. Красноярка).

Объявление о проведении общественных слушаний

// …и наказание

За швейными машинами – 
осуждённые. Чьи-то отцы или 
даже дедушки. И, готовя детям 
подарки, они, кажется, забыли 
обо всех своих личных пробле-
мах. Но заседание с рассмотре-
нием ходатайств о помиловании 
возвращает часть из них из игру-
шечной реальности в живую. 
Председатель комиссии Сергей 
Моисеенко даёт общий портрет 
тех, кто питает надежду на пре-
зидентский акт помилования. 
Напомним, именно за Владими-
ром Путиным последнее и реша-
ющее слово. «За» или «против» 
на областной комиссии – это 
лишь начальный этап.

Итак, на этот раз предстоя-
ло рассмотреть 20 ходатайств. 
Десять из них – от «местных» 
осуждённых, отбывающих на-
казание в 42-й колонии, а де-
сять – от «сидельцев» из других 
ИК. Эти дела рассматривают-
ся без присутствия просителей. 

Вот, например, ходатайство от 
67-летней Нины Г. Приговорена 
она к десяти годам лишения сво-
боды за незаконный сбыт нар-
котических средств. И в данном 
случае скидку на возраст члены 
комиссии делать не стали, про-
голосовав единогласно: «Нет».

А вот другого «заочника» 
(тоже, кстати, пенсионного воз-
раста), получившего условную 
меру наказания, помиловали. 
Что же касается очников, то к од-
ному из них, Евгению Ш. (1989 
года рождения), большинством 
голосов применён такой акт по-
милования, как снижение срока 
на два года. По приговору суда 
(статья УК за покушение на не-
законный сбыт наркотиков) ему 
было назначено восемь лет ли-
шения свободы.

Можно сказать, что прямо-
таки блестящую характеристи-
ку сопровождало ходатайство 
Артёма М. (1997 г. р.). Он – «ус-

ловник», то есть по приговору 
суда не получил реального ли-
шения свободы. Работает. Жи-
вёт с матерью. И отмечается в 
районном филиале уголовно-ис-
полнительной инспекции ГУФ-
СИН. Оттуда и характеристика: 
«За период работы зарекомендо-
вал себя ответственным, испол-
нительным, добросовестным. В 
коллективе проявил себя надёж-
ным товарищем, готовым ока-
зать помощь и поддержать кол-
лег в любой ситуации».

Хоть к награде представляй 
после такой похвалы. Но ведь 
было и преступление. А именно – 
разбой с применением насилия, 
опасного для жизни и здоровья 
потерпевшего. Вместе с несовер-
шеннолетним подельником Артём 
М. проник в гараж предприятия. А 
сторожа, который их заметил, мо-
лодые парни избили. Потом сли-
ли чужое дизельное топливо в ка-
нистры, причинив предприятию 
ущерб на сумму 5275 рублей.

Правда, проявили и свое-

образное милосердие: помогли 
сторожу умыться и довели его 
до дома. Но такую «гуманность» 
члены комиссии не оценили – 
учитывая то, как досталось по-
терпевшему: черепно-мозговая 
травма, перелом нижней челю-
сти, множественные раны и ге-
матомы. В итоге единогласно 
было принято решение, что па-
рень по-прежнему должен нести 
наказание. Пусть и на свободе.

Галина Бабанакова.
г. Ленинск-Кузнецкий.

Добро должно быть до кулаков!
Сначала были… крысы. Именно их первыми 
увидели члены областной комиссии по помило-
ванию, приехавшие на своё заседание в испра-
вительную колонию №42. 
– Наступающий 2020-й – год металлической 
крысы. Вот мы и готовим подарки своему под-
шефному Дому ребёнка из Полысаева, – объ-
яснили руководители колонии, показав целую 
гору симпатичных улыбающихся игрушечных 
грызунов в швейном цехе.
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// хоккей с мячом в валенках

 // спринт-новости

Вторая попытка
// мини-футбол

 Станислав Агеев (№29) – один из лидеров атак «Корпорации «АСИ». На его счету во-
семь голов в восьми матчах. Фото Владимира Клюева.

Новый сезон народной игры

ВОЛЕЙБОЛ
Как уже сообщала наша 
газета, кемеровский 
«Кузбасс» дебютирует в 
Лиге чемпионов в среду, 4 
декабря, домашним мат-
чем с «Факелом» (Новый 
Уренгой).

Еще через неделю чемпио-
ны России сыграют в словенской 
Любляне с «АКХ Воллей», а 18 
декабря – в столице Германии 
Берлине с одноимённым клубом.

Во втором круге группового 
турнира «Кузбасс» принимает 
эти команды 29 января и 19 
февраля соответственно; дату 
гостевого матча с «Факелом» 
утвердят позднее.

В четвертьфинал Лиги 
чемпионов выйдут победители 
пяти групп, а также три лучших 
клуба из занявших вторые места. 
Россию в турнире представляет 
также «Зенит» (Казань).

Накануне дебюта в Лиге 
чемпионов «Кузбасс» проведёт 
домашнюю игру национального 
первенства с «Новой» (Новокуй-
бышевск). Встреча состоится в 
субботу, 30 ноября.

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Наталья Соболева заво-
евала «золото» и «сере-
бро» на стартовом этапе 
Кубка России в парал-
лельных дисциплинах.

Отечественные мастера 
поворотных видов сноубор-
да открыли сезон на трассах 
горнолыжного центра «Абза-
ково» (Башкортостан). Наталья 
Соболева первенствовала в 
параллельном слаломе-гиганте, 
а в «простом» слаломе показала 
второй результат. Её земляк 
Илья Витюгов в обоих видах 
замкнул тройку призёров.

По итогам соревнований 
тренерский штаб сборной стра-
ны определит состав команды 
на первый этап Кубка мира, 
который пройдёт 7-8 декабря в 
горнолыжном центре «Банное» 
в Челябинской области.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Капитан новокузнецкого 
«Металлурга» Максим 
Кицын возглавил список 
бомбардиров чемпионата 
Высшей хоккейной лиги.

В минувший вторник лидер 
«сталеваров» забросил шайбу 
и сделал результативную пере-
дачу в победном матче своей 
команды в Орске с «Южным 
Уралом» – 4:3. По системе «гол 
плюс пас» Максим Кицын зара-
ботал в сезоне 34 (18+16) балла. 
Его партнёр Валерий Поляков 
сделал 20 голевых передач и 
занимает первое место в лиге по 
этому показателю.

«Металлург» поднялся на 
седьмую строчку в турнирной 
таблице второй конференции 
ВХЛ, набрав 35 очков в 29 
матчах (разница заброшенных и 
пропущенных шайб: 91-83).

Сегодня новокузнечане 
закончат гостевую сессию встре-
чей в Челябинске с «Челметом», 
а в понедельник, 2 декабря, 
сыграют на своём льду с ХК 
«Рязань».

Андрей Тарков.

Третий тур регулярного сезона кеме-
ровчане провели в Перми, где переигра-
ли сургутский «Факел-ГТС» (2:1), мест-
ный «А-Тур» (6:2) и разошлись миром с 
«Нефтяником» из Сургута (1:1). Авто-
ры голов в составе нашей команды: Сер-
гей Сытин – 3, Юлиан Шамсутдинов – 2, 
Никита Анисимов – 2, Алексей Горелов, 
Дмитрий Береснев. К сожалению, из-за 
травмы пропустил этот тур один из луч-
ших бомбардиров «Корпорации «АСИ» 
Николай Ускоев (восемь забитых мя-
чей).

Главный тренер кемеровчан Алексей 
Кудлай назвал закономерным ничейный 
итог встречи с «Нефтяником», отметив 
при этом, что игра ему понравилась:

– Обе команды работали на хорошей 
скорости, прессинговали. У нас было 
много голевых моментов, но подвела ре-
ализация. Конечно, мы хотели победить 
во всех трех матчах и никто, кроме нас са-
мих, не мешал нам это сделать.

Чемпион конференции «Восток»-2019, 
хоть и не показал максимального резуль-
тата в Перми, вновь поднялся на первую 
строчку турнирной таблицы, набрав 19 
очков в восьми матчах (разница мячей: 
46-20). В пассиве кемеровчан в этом сезо-
не – поражение от новосибирского «Си-
биряка» (2:5).

Менее удачно провел матчи в той же 

Перми новокузнецкий «Сиб-Транзит». 
Подопечные Константина Орлова про-
играли «Факелу-ГТС» (0:6), «Нефтяни-
ку» (1:2), но взяли верх над хозяевами 
площадки (10:5). Коллектив из южной 
столицы Кузбасса обосновался на седь-
мом месте, одержав пять побед в восьми 
встречах.

Регламент соревнований в высшей 
лиге предусматривает плей-офф в кон-
ференциях «Восток» и «Запад»: первый 
квартет клубов сойдётся с командами, 
которые финишируют в «регулярке» на 
пятом-восьмом местах. Победители се-
рий в четвертьфинале плей-офф встре-
чаются с коллективами из другой кон-
ференции. На всех «кубковых» стадиях 
турнира команды проведут по два матча 

– дома и в гостях.
Напомним: в минувшем сезоне «Кор-

порация «АСИ» в финале первенства 
страны в высшей лиге уступила клубу 
«Алмаз-АЛРОСА» (Мирный) только из-
за меньшего количества мячей на чужом 
поле – 2:2 (в гостях) и 4:4 (дома).

Ныне чемпион высшей лиги не защи-
щает титул: якутскую команду расформи-
ровали. А «Корпорация «АСИ» нацелена 
со второй попытки подняться на вершину.

Вадим Антонов.

В минувшую субботу в Кеме-
рове состоялся первый этап 
Кубка Кузбасса. В финале 
турнира команда «АиБ» 
переиграла по буллитам 
дружину из Кедровки. Трой-
ку призёров дополнил «Ан-
жерос юнайтед» (Анжеро-
Судженск).

На огороженной площадке у Западной 
трибуны стадиона «Химик» соперничали 
одиннадцать коллективов из Кемерова, 
Анжеро-Судженска, Топок и Ленинска-
Кузнецкого.

Накануне турнира столбик термоме-
тра поднялся с отметки «минус 30» до 
«минус 15», что для хоккейных баталий 
на снегу вполне комфортно даже с колю-
чим ветром. Повышала температуру и 

жёстко-бескомпромиссная борьба на ри-
сталище, где игроки покрывались потом, 
а не инеем. В составе команды – шесть 
игроков. Формат матчей – два тайма по 
пять минут (буллиты в случае ничейного 
результата).

В решающем поединке турнира спаян-
ная дружина болельщиков русского хок-
кея «АиБ» и команда, впервые выступав-
шая под флагом Кедровки, обменялись 
голами в основное время, а в серии бул-
литов единственный мяч забил Алексей 
Субботин.

Вместе с ним праздновали победу Сер-
гей Самошкин (капитан), Артём Шерин 
(вратарь), Олег Прусак, Сергей Царёв и Ма-
рат Сыраев. Постоянный участник коман-
ды «АиБ» Валерий Мартынович по уважи-
тельной причине не играл, поддерживая 
боевой дух товарищей за бровкой поля.

Федерация хоккея с мячом Кузбас-
са возрождает народную игру в регио-
не с 2009 года, когда на площади Сове-

тов областного центра состоялся первый 
турнир. В дальнейшем расширялась гео-
графия участников, менялся формат со-
ревнований. Постоянно проходит уни-
кальный турнир – «Кубок СССР» с 
участием команд национальных диаспор 
региона. Одна из самых ярких страниц – 
презентация народной игры на лыжно-
биатлонном стадионе «Лаура» (1500 ме-
тров над уровнем моря) за год до зимней 
Олимпиады-2014 в Сочи.

Минувший сезон хоккея с мячом в ва-
ленках увенчала серия соревнований: на 
площади Советов в Кемерове состоялись 
сразу четыре турнира с участием студен-
тов, школьников, команд национальных 
диаспор («Кубок СССР»), трудовых кол-
лективов и любительских клубов (супер-
финал Кубка Кузбасса), а также прошел 
матч ветеранов кузбасского спорта.

Нынче второй этап Кубка Кузбасса со-
стоится в Кемерове в субботу, 21 декабря.

Вадим Антонов.

Кемеровская команда «Корпорация «АСИ» лидирует в высшей лиге пер-
венства России (конференция «Восток»), опережая по дополнительным 
показателям дубль чемпионов страны из Тюмени

// табло

Первенство России
Высшая лига. Конференция «Восток»
Положение команд: 1. «Корпорация «АСИ» (Кемерово) – 19 очков (разница 
забитых и пропущенных мячей: 46-20). 2. «Тюмень-Д» – 19 (40-18). 3. «Факел-ГТС» 
(Сургут) – 18 (38-20). 4. «ГД Надым» – 17 (28-21). 5. «Сибиряк» (Новосибирск) – 16 (31-
21). 6. «ЗИК» (Екатеринбург) – 16 (27-22). 7. «Сиб-Транзит» (Новокузнецк) – 15 (39-
36). 8. «Нефтяник» (Сургут) – 14 (29-22). 9. «Новая генерация-Д» (Сыктывкар) – 11 (25-
23). 10. «Синара-ВИЗ-Д» (Екатеринбург) – 10 (20-27). 11. «Южный Урал» (Челябинск) – 7 
(28-33). 12. «Ухта-Д» – 6 (24-39). 13. «А-Тур» (Пермь) – 5 (21-42). 14. «УрФУ-КЕХУ» (Екате-
ринбург) – 4 (21-46). 15. «Сигма-К» (Копейск) – 3 (23-50).
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Диалоги о жилкомхозе

 Фото Федора Баранова.

Такое название мероприятия 
было выбрано неслучайно: мы 
задумали провести серию кру-
глых столов, посвященных вол-
нующим каждого из нас «комму-
нальным» вопросам. А первую 
встречу было решено сделать 
обзорной и поговорить о самых 
злободневных темах, с которы-
ми сталкиваются собственники 
многоквартирных домов (МКД).

Участниками круглого сто-
ла стали начальник областного 
департамента жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса 
Олег Ивлев, зампредседателя обл-
совета народных депутатов, со-
председатель штаба ОНФ в Ке-
меровской области Юрий Сквор-
цов, руководитель региональной 
Госжилинспекции Ирина Гайден-
ко и и. о. генерального директора 
областного Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов 
Руслан Галимов. На встрече так-
же присутствовали журналисты, 
которые могли задать экспертам 
вопросы, волнующие читателей 
и зрителей. Разговор получился 
очень продуктивным – специали-
сты дали разъяснения по множе-
ству тем. И сегодня мы расскажем 
лишь о некоторых из них (к дру-
гим вернемся в следующий раз).

У жителя и УК –
цели общие!

Первый вопрос, который мы 
адресовали участникам, навер-
няка касается каждого: что де-
лать, если жители пытаются 
добиться решения каких-либо 
вопросов, связанных с обслужи-
ванием жилого фонда, но не на-
ходят ответа. Куда обращаться?

Как пояснил Олег Ивлев, к со-
жалению, множество проблем 
у жителей возникает именно в 
связи с нехваткой информации – 
ведь и жилищное законодатель-
ство претерпевает изменения. 

«Безусловно, первый рубеж 
обращения – управляющая ком-
пания. И в УК нужно видеть не 
противников, а помощников, – 
посоветовал Олег Валерьевич. – 
Если же все-таки диалога не по-
лучается, стоит прибегнуть к 
крайней мере – это смена управ-
ляющей компании. Но все-таки 
хотелось бы призвать и соб-
ственников, и УК к диалогу. Мы 
готовы, вместе с Госжилинспек-
цией, вести эту работу».

С такими словами трудно не 
согласиться, ведь в современ-
ных условиях (хотим мы этого 
или нет, но таков закон) далеко 
не всё возложено на государство, 
область или муниципалитет, как 
это было в советские годы. Сей-
час мы сами в ответе за свое иму-
щество, за недвижимость в том 
числе. И о нем нужно заботиться 
так же, как о состоянии собствен-
ного автомобиля, дачного доми-
ка и так далее. Но ответственно-
сти с управляющей компании это 
не снимает.

Как сообщила Ирина Гайден-
ко, динамика жалоб кузбассов-

цев на работу жилищников не 
изменилась: без малого за один-
надцать месяцев текущего года 
в Госжилинспекцию поступи-
ло 21606 обращений от жителей. 
«Рост есть, но незначительный», 

– уточнила Ирина Викторовна. 
По большому счету, подобная 
картина наблюдалась и в про-
шлом, и в позапрошлом году. Ос-
новные обращения – о качестве 
оказания жилищных услуг (ис-
полнение договора со стороны 
управляющей компании). Жало-
бы носят сезонный характер: не-
редко зимой жильцов беспокоят 
неубранный снег, намерзающие 
на крышах сосульки, холод или, 
наоборот, перегрев в квартирах. 
Летом поступают в ГЖИ обра-
щения на отсутствие ремонт-
ных работ в подъездах, текущую 
кровлю, козырьки подъездов, 
балконы, которые требуют ре-
монта, но управляющие компа-
нии, по мнению людей, бездей-
ствуют. При этом руководитель 
Госжилинспекции поддержа-
ла Олега Ивлева: «Прежде все-
го, должен быть диалог между 
жителями и управляющей ком-
панией. Если же управляющая 
компания не реагирует, тогда 
собственникам следует обра-
щаться выше по инстанциям. К 
нам в том числе – чтобы мы уже 
проводили проверки и, в случае 
выявления нарушений, привле-
кали к ответственности. Потому 
что штрафы за нарушения лицен-
зионных требований серьезные: 
до 300 тысяч рублей на юридиче-
ское лицо и до 100 тысяч рублей – 
на должностное лицо», – поясни-
ла Ирина Викторовна.

Проигнорировать обращение 
людей управляющая компания 
отныне не вправе. Ведь в про-
шлом году вышло постановление 
правительства РФ №331, кото-
рое регламентирует четкие сро-
ки ответа. Причем по некоторым 
вопросам ответы должны быть 
предоставлены в тот же день и 
именно по тому каналу, по ко-
торому поступила жалоба, – по 

почте, e-mail или посредством 
системы ГИС ЖКХ. Эта инфор-
мация в обязательном порядке 
размещается на ГИС ЖКХ и на 
информационных стендах. Мак-
симальный срок ответа жилищ-
ников на жалобы установлен в 
30 дней. «Если раньше было про-
блематично проверить, своевре-
менно ли управляющая компа-
ния дала ответ обратившемуся, 
то сейчас всё прозрачно, и люди 
обращаются к нам с вопросами: 
почему УК ответила не в срок? И 
у нас уже есть штрафные санкции 
даже за один день просрочки», – 
привела пример Ирина Гайденко.

Выйти  
из «неокупаемых»!

Не обошли вниманием участ-
ники круглого стола и темы кап-
ремонта. Как известно, в сентя-
бре нынешнего года тариф на эти 
цели для собственников был не-
много повышен. Как отметил 
Руслан Галимов, руководитель 
Фонда капремонта, это позволи-
ло снять ряд вопросов. В част-
ности, такая мера позволит от-
ремонтировать почти 200 домов, 
которые ранее числились «не-
окупаемыми».

Напомним, в состав послед-
них входят те МКД, которые 
за 30 лет не смогут насобирать 
деньги на капитальный ремонт. 
А вообще население у нас созна-
тельное: более 87% оплачивают 

взносы на капремонт. При этом, 
конечно, полностью проблема 
капитального ремонта не реше-
на – и мы обязательно вернемся 
к ее обсуждению. Поясним лишь, 
что, по словам Юрия Скворцо-
ва, измененный тариф позволил 
региону надеяться на получение 
средств из федерального бюдже-
та. «Мы изменили законодатель-
ство и впервые за пять лет можем 
претендовать на компенсацию 
выпадающих доходов из бюдже-
та», – подчеркнул Юрий Петро-
вич.

Олег Ивлев ответил на вопрос, 
могут ли жители передвинуть 
график ремонта на более ран-
ний срок. Да, это вполне возмож-
но. Но решение об этом принима-
ет не фонд, а муниципалитеты. В 
каждом из них существуют меж-
ведомственные комиссии, куда 
и следует обращаться жителям 
как самостоятельно, так и через 
УК. К обращению должен прила-
гаться акт обследования техни-
ческого состояния дома с выво-
дами экспертов о необходимости 
ремонта в более ранние сроки, а 
также сведения о платежах жите-
лей за капремонт (процент соби-
раемости должен быть не менее 
80%). Поэтому лучше все-таки 
действовать в тандеме с УК – так 
эти данные будет быстрее полу-
чить. «В течение 20 дней комис-
сия должна принять решение о 
переносе либо об отказе в пере-
носе сроков капремонта, – уточ-

нил Олег Валерьевич. – Сама 
программа капремонта ежегодно 
актуализируется, и на основании 
тридцати четырех муниципаль-
ных программ департамент фор-
мирует региональную програм-
му, которую и передает в фонд 
для исполнения».

Провайдер – 
с техусловиями!

Олег Ивлев также предостерег 
жителей от принятия скоропали-
тельных решений о смене управ-
ляющей компании. Право такое 
у людей есть – но кто придет по-
сле? Это непростое решение жи-
телям нужно принимать лишь в 
крайних случаях. И, конечно, не-
обходимо самим проявлять ини-
циативу. Например, сейчас одна 
из проблем – поставщики услуг 
(домофоны, двери на подъезды, 
интернет-провайдеры и прочие). 
На заре появления этого рынка 
предприниматели просто при-
ходили, заключали договор с 
собственником и устанавливали 
свое оборудование, зачастую не 
обращая внимания, как проле-
гают коммуникации. А это – от-
ветственность УК (кстати, одной 
из причин недавнего возгора-
ния кровли на улице Красной в 
Кемерове стало, по данным экс-
перта, именно такое недолжным 
образом установленное оборудо-
вание). С Олегом Валерьевичем 
солидарна и Ирина Гайденко: 
при любой проверке представи-
тели Госжилинспекции в обяза-
тельном порядке обращают вни-
мание на «висящие» провода и 
выдают предписания об устра-
нении этого нарушения, ибо все 
коммуникации должны разме-
щаться согласно техусловиям.

«Участников рынка жилищно-
коммунальных услуг очень мно-
го: это УК, ресурсоснабжающие 
организации и так далее, – напом-
нил Олег Ивлев. – А наша задача – 
всех их объединить в сплоченную 
команду, которая нацелена на до-
стижение одной цели: чтобы мы с 
вами, приходя домой, видели чи-
стоту, чувствовали тепло в доме, 
уют и комфорт».

Участники круглого стола 
успели обсудить еще множество 
важных вопросов – об этом чи-
тайте в следующих выпусках на-
шего издания. 

Наталья Гузева.

На минувшей неделе в редакции газеты «Кузбасс» прошел круглый стол «Житель имеет право!», 
организаторами которого выступили департамент жилищно-коммунального  
и дорожного комплекса и наше издание

// справка

В Госжилинспекции Кеме-
ровской области работает 
телефон горячей линии:  
(8-3842) 36-93-32. Горячая 
линия работает по будням, с 
9.00 до 18.00. В другое время 
тоже можно оставить сооб-
щение, оно сохранится в за-
писанном виде. Но все-таки, 
как подчеркнули в ГЖИ, 
первый адрес обращения – 
управляющая компания.

// цифра

реально оказывают услуги по управлению жилым фондом.  
На 759 жилых домах созданы товарищества собственников  
недвижимости (ТСН), жилищно-строительные кооперативы (ЖСК), 
товарищества собственников жилья (ТСЖ). Здесь управление  
жилым фондом осуществляет правление, но 220 ТСЖ  
для обслуживания дома наняли управляющую компанию.
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// по вашей просьбе

 Роджерсия конскокаштанолистная.

// садоводу на заметку

 Цветок монтбреции.

// что поселим на участке

Секреты монтбреции

Роджерсия – неприхотливый экзот

ПРАКТИЧНАЯ КРАСОТА
Декоративные луки выращивают в 
основном цветоводы, озабоченные 
украшением сада. Но знаете ли вы, 
что это еще и весьма действенная 
защита сада от тли?
Питаясь соками листьев, тля вы-
тягивает из растения жизненные 
силы, что тормозит его рост, отри-
цательно сказывается на плодо-
ношении. Сколько сил и средств 
вкладывают садоводы, чтобы изба-
виться от этого вредителя! А между 
тем у тли есть естественные враги 

– божьи коровки и мухи-журчалки 
(сирфы). Для их успешного размно-
жения нужны специальные условия. 
Так, для привлечения и питания 
взрослых мух-журчалок необходи-
мы семенники лука, моркови или 
укропа. Так что цветение декора-
тивных луков, именуемое застыв-
шим фейерверком, придаст вашему 
саду оригинальность и обеспечит 
жизнедеятельность полезных на-
секомых.

ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ  
НА ГРЯДКАХ
Составляя план посадок, садовод 
должен учитывать, как растения 
относятся друг к другу – дружески 
или с неприязнью.
Кустовая фасоль плохо растет ря-
дом с горохом и разными видами 
лука, огурцы не любят томаты и 
редьку, порей не переносит бобо-
вые и свеклу, разные виды капусты 
терпеть не могут горчицу и луковые 
культуры, картофель – помидоры, 
которые заражают его фитофторой, 
и сельдерей.

Мое первое знакомство с роджерсией произошло более 
десяти лет назад в саду Людмилы Ивановны Лемешко. Ди-
ковинок у нее было столько, что удивляться устала, но тут…

Мы привыкли видеть листья зелеными, багряными, 
благодаря усилиям селекционеров – желтоватыми, с бе-
лыми полосками или окаймлениями. А тут природное 
чудо – все оттенки желто-коричневого цвета, теплого и 
бархатистого на взгляд. Кустик смотрелся настолько не-
обычно, что приковывал взгляд, хотелось любоваться им 
снова и снова…

– Что это? – выдохнула я.
– Роджерсия конскокаштанолистная, – снисходительно 

пояснила Людмила Ивановна, как выяснилось, привыч-
ная к такому восторженному отношению к своему экзоту.

…Жизнь в культуре роджерсии начали в середине XIX 
века, после того как капитан Джон Роджерс предпри-
нял экспедицию в Китай и вывез оттуда прежде невидан-
ные растения. Позднее было установлено, что восемь ви-
дов роджерсий обитают в горах Китая и Японии. Все они 

– многолетние растения семейства камнеломковых с круп-
ными оригинальными листьями. Наиболее, пожалуй, ин-
тересна роджерсия конскокаштанолистная. Неудобовари-
мое название продиктовано формой листьев – крупных 
(до 35 см в поперечнике), на длинных черешках, напомина-
ющих листья конского каштана. Однако главная прелесть 
не в форме листьев, а в их окраске.

В сибирских садах роджерсия появилась сравнительно 
недавно. И не потому, что очень уж капризна, – не пред-
лагалось посадочного материала. В коллекциях ботани-
ческих садов роджерсия присутствовала, но садоводам-
любителям оставалась недоступна. Спасибо голландцам, 
именно они в таком большом объеме нарастили саженцев, 
что их хватило и для российского рынка.

Естественная среда роджерсии на родине, в Китае – бе-
рега горных речек и предгорные луга, где почва и воздух 
всегда умеренно влажные, там она представляет массив-
ные заросли.

Потому и в наших садах она пополняет перечень любите-

лей полутени и достаточного увлажнения. Это хосты, папо-
ротники, гейхеры, астильбы, копытни. Среди них роджер-
сия выделяется фактурой и меняющейся в течение сезона 
расцветкой листа, а в июне-июле солирует в цветнике ме-
тровыми крупными султанами кремово-белых соцветий.

К плюсам роджерсии относят ее неприхотливость. Хотя 
знать некоторые особенности этого растения необходимо. 
Благодаря неглубоко залегающим от поверхности почвы 
ползучим (но не агрессивным) корневищам, оно может оби-
тать в приствольных кругах плодовых деревьев. На одном 
месте способно жить свыше 10 лет. А если заскучает, прио-
становит наращивание, не обязательно беспокоить роджер-
сию пересадками, можно аккуратно снять верхний слой (10 
см) старой земли вокруг корней и досыпать свежей плодо-
родной почвы. Размножается она отрезками корневищ рано 
весной до начала отрастания листвы или осенью.

Роджерсия предпочитает достаточно рыхлые, водопро-

ницаемые (застой влаги губит растение) почвы с нейтраль-
ной или слабо-кислой средой.

Это растение тенистых уголков, но к концу лета оно 
устраивает себе «тепловые ванны» – почки с частью кор-
невища могут вылезти из земли (выпираясь). И чтобы за 
зиму они не вымерзли, с наступлением похолоданий сле-
дует засыпать корневища плодородной землей горкой сло-
ем 5-7 см. Это убережет и ростовые, и цветочные почки, ко-
торые закладываются с осени, от вымерзания.

Виды и сорта роджерсии отличаются живописностью 
листвы и цветом султана, приемы же возделывания во всех 
случаях одинаковы.

Назовем самые популярные виды. Это роджерсия кон-
скокаштанолистная – высота куста до метра, цветоносы с 
белыми или чуть розоватыми соцветиями достигают 1,2 м. 
Молодые листья зеленые, с чуть заметным бронзовым от-
ливом. У роджерсии Хенрици куст пониже, листья летом 
ярко-зеленые, оттенок соцветий от кремового до нежно-
розового в зависимости от состава почвы и погоды. Этот 
вид самый солнцеустойчивый, может жить и на солнцепе-
ке. Роджерсия перистая – малютка среди сестриц, хотя вы-
сота куста достигает полуметра. Листья похожи на листья 
рябины, цветки кремовые с белым или розовым оттенком.

После цветения в середине лета у роджерсии начинает-
ся активный рост листвы нижнего яруса и закладка цве-
точных почек. Кусты становятся более пышными.

Особого ухода, повторим, растение не требует: весной 
подкормить азотными удобрениями, в великую сушь 
полить, на зиму сделать легкое мульчирование. Нюанс: 
под снегом роджерсия зимует без проблем, а вот после 
схода его возможно подмерзание рано формирующих-
ся листьев. Особенно если участок расположен в низине, 
где скапливается холодный воздух. Выход прост – укры-
тие любым нетканым материалом, причем «с головой».

Растет роджерсия довольно медленно. Но и маленький 
кустик очень даже украшает сад. Во-первых, красив сам по 
себе, во-вторых, очень оригинален.

Тамара Малышкина.

Несколько лет подряд покупаю лу-
ковички монтбреции, но полюбовать-
ся цветением так и не удалось. В чем 
секрет этого растения?

Светлана Петухова, г. Кемерово.

Монтбрецию часто называют япон-
ским гладиолусом, хотя к Японии это 
растение никакого отношения не имеет: 
родом оно из Южной Африки. Но яркие 
грациозные цветки действительно напо-
минают элементы японских миниатюр, 
поэтому, наверное, и родилось такое на-
звание.

Мы уже рассказывали, что кеме-
ровские цветоводы освоили различ-
ные приемы выращивания монтбреции. 
Елена Сычева, например, оставляет зи-
мовать луковички в почве. В конце сен-
тября срезает листья, оставляя пенек 
высотой 4-5 см (делать это необходи-
мо в сухую погоду!). Укрывает куртинку 
листьями, овощной ботвой, слой при-
мерно 0,5 см. Потом закрывает поли-
этиленовой пленкой, чтобы посадки не 
мокли под осенними дождями. Плен-
ку по краям прикрывает наглухо доска-
ми или кирпичами. Такое укрытие плюс 
снежный сугроб обеспечивает растению 
комфортную зимовку.

Весной цветовод снимает укрытие и 
приступает к пересадке. Если оставить 
монтбрецию как она есть, цветки мельча-
ют, цветонос не ветвится. Потому необхо-
димо выкопать и отделить маточную лу-
ковицу – она самая большая, уже не дает 
побегов и тормозит развитие цветоносов. 
Елена Пантелеймоновна заметила, что за 
зиму монтбреция наращивает солидные 

луковицы, мелких деток почти не бывает. 
Эти вот луковицы с корнями она и выса-
живает на глубину 5 см с расстоянием 15-
20 см друг от друга.

Место для монтбреции нужно выби-
рать солнечное, поскольку в тени она ра-
сти не будет. Менять часто «прописку» 
не обязательно, а вот удобрить почву там, 
где она росла раньше, необходимо – до-
бавить перегной или компост, кроме того, 
на один квадратный метр внести пол-
литровую банку древесной золы и две 
столовые ложки удобрения «Аннушка». 
Участок надо прорыхлить, сделать бо-
роздки глубиной около 10 см, в которые 
и укладывать луковицы с корнями. Рост 
монтбреция набирает быстро, зацветает 
раньше, чем после сухого хранения.

Выпадов, как уверяет Елена Сычева, 
практически не бывает. Но если плохо 
укрыть куртинку или делать это в сырую 
погоду, неудача тут как тут.

А вот Людмила Покрепо предпочи-
тает вести выкопку луковичек монтрбе-
ции, поскольку с нашей осенью подгадать 

с устройством сухого укрытия непросто: 
или земля сырая, или дождь накрапыва-
ет. А главный секрет успешного зимне-
го хранения, по ее мнению, заключается 
в том, что гнезда нельзя делить. Выкопку 
Людмила Федоровна ведет в конце сентя-
бря, предварительно срезав стебли. Луко-
вички не чистит, только слегка отряхи-
вает землю и так, гнездом, укладывает в 
коробку, которую держит в погребе.

К посадке приступает, как только отта-
ет земля; по сути монтбреция первое рас-
тение в очереди на посадку. А место для 
нее выбирается открытое и солнечное.

Глубина посадки – 6 см, при этом гнез-
да цветовод не разделяет на отдельные лу-
ковицы (делит только очень уж крупные). 
Густая посадка препятствует появлению 
сорняков, а цветоносы получаются более 
длинными. Высаживает куртинками.

Если провести высадку отдельными 
луковичками, растение может и не зацве-
сти, подчеркивает Людмила Федоровна. В 
этом, очевидно, и заключается причина 
неудач с монтбрецией у нашей читатель-
ницы.

Тонкие упругие стебельки монтбре-
ции, возвышающиеся меж узких мече-
видных темно-зеленых листьев, усыпаны 
золотисто-оранжевыми звездчатоворон-
ковидными цветками с июня по сентябрь. 
Цветонос хорош в срезке, в зимнем буке-
те. Для этого нужно срезать стебли при 
роспуске трех-пяти цветков и подвесить 
их вниз «головой» в проветриваемом по-
мещении, не допуская попадания прямых 
солнечных лучей.

Подготовила
Тамара Малышкина.




